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Acaba de ser nombra
do presidente de Dow
para América Lati
na, región que inclu
ye a México. Liderará
las operaciones y pro
yectos estratégicos de
m la compañía cuyos
^ clientes se encuen
tran en mercados de

alto crecimiento, co
mo empaque, in
fraestructura, movili
dad y aplicaciones de
consumo. Dow tiene

plantas en 31 países.

Tradición de Biva

T a Bolsa Institucional de Valores (Biva), dirigida por
iaiMaria Atiza, mantiene la promoción de emisoras
mexicanas a nivel internacional.

El próximo 4 de septiembre llevará a cabo la quin
ta edición de su evento anual BIVA Day NYC, en el
Rockefeller Center.

Este evento se ha convertido en un foro de contac *

to entre empresas mexicanas e inversionistas en el que
se han concretado oportunidades de inversión y de
negocios.

En esta ocasión, se analizarán experiencias, casos de
éxito y perspectivas sobre diversos temas de actualidad
que están definiendo el rumbo de las inversiones tanto
en México como a nivel internacional. Entre los princi
pales aspectos a revisar están la liquidez en los merca
dos, el nearshoring verde, la atracción de inversión
extranjera y el apetito por sectores estratégicos.

En el foro participarán el Cónsul General de Méxi
co en Nueva York, Jorge Islas, así como Agustín Cop
pel, CEO de Grupo Coppel; André ElMann, de FUÑO;
David Razú, de Afore XXI; Raúl Revuelta director de
GAP, y José Juan Sordo Madaleno, de SOMA, entre
otros.

Además de Nueva York, el BIVA DAY ya se ha reali
zado en la Unión Europea y el Reino Unido.
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Recibe
reconocimiento

La Entidad Mexicana de
Acreditación (EMA), bajo la
dirección de María Isabel
López, fue reconocida por
su destacado papel
en la acreditación a nivel
latinoamericano.

En la reciente Asamblea
General Anual de la Coope
ración InterAmericana de
Acreditación (IAAC), cele
brada en Colombia, la EMA
recibió un galardón por sus
más de 20 años de apoyo a
esta cooperación regional,
que agrupa a los organis
mos de acreditación de las
Américas, desde Alaska has
ta la Patagonia

La asamblea, que reunió
a representantes de más de
20 países, sirvió para discu
tir avances en acreditación
de la región y trazar planes
para 2025. Los temas inclu
yeron nuevas normas para
apoyar los Objetivos de De
sarrollo Sostenible (ODS), la
transformación digital y la
implementación de Inteli

gencia Artificial en sistemas
de gestión.

La EMA, cuyo presiden
te es Raúl Tornel y Cruz,
ha otorgado más de 8 mil
acreditaciones a laborato
rios, clínicas y organismos
de certificación, en México
y 15 países más.

El reconocimiento de
muestra que la labor de esta
entidad puede convertirse
en un referente para toda la
región de América Latina

Va por
Colombia

El unicornio mexicano Sto
ri, cofundado por Marlene
Garayzar, dará a conocer
hoy su nueva inversión de
100 millones de dólares en
Colombia para los próximos
tres años, la cual forma par
te de su expansión de mer
cado en América Latina

La compañía designó a
Carlos José Ayalde como
su gerente general, con más
de 15 años de experiencia
en la industria financiera y

tecnológica El directivo ha
desempeñado roles clave
en diversas empresas, tanto
en Colombia como en otros
países.

El primer producto con
el que iniciarán operaciones
en Colombia será la Tarje
ta S, diseñada para aquellos
que no han recibido una
tarjeta de la banca tradicio
nal o que requieren una he
rramienta para mejorar su
historial crediticio.

Stori se planteó como
objetivo atender a más de
100 millones de latinoame
ricanos, con un mayor ac
ceso a productos y servicios
financieros que fomenten la
estabilidad económica y el
desarrollo personal.

Recientemente, reali
zó vina nueva ronda de in
versión por 212 millones de
dólares, compuesta por 105
millones en capital Hdera
dos por Notable Capital y
BAI, y 107 millones en fi
nanciamiento de deuda pro
porcionados por Goldman
Sachs y Davidson Kempner
Capital Management LP.

La empresa financiera
emplea un modelo avanza
do de evaluación de ries
go, utilizando algoritmos
sofisticados y tecnologías
emergentes como el machi
ne learning y la Inteligencia
Artificial.

Apuesta 'verde'

Grupo Omnilife Chivas, al
mando de Amaury Verga
ra, lanzó un programa pa
ra consolidar sus estrategias
ASG (ambientales, sociales y
de gobernanza).

El programa consiste en
el cambio de materiales en
sus empaques para hacerlos
ecológicos y modificar las
fórmulas tradicionales de
sus suplementos alimenti
cios por otras menos invasi
vas al ambiente

Un ejemplo del cambio
de visión está en su planta de
Tlajomulco, Jalisco, en la que
ya han reducido 7 por ciento
sus emisiones de C02; ade
más, tiene como meta cero
emisiones para 2035 en toda
su cadena de suministros.

Para lograrlo, la empresa,
con presencia en 21 países,
está invirtiendo en energía
eólica, solar y termoeléctrica
sustentable. Además, en los
próximos meses, el estadio
Akron obtendrá la certifica
ción Leed, que lo avala con
los más altos estándares de
sustentabilidad.

El grupo tiene en proce
so una inversión de 20 mi
llones de dólares en la cons
trucción de una planta en
Dallas, Texas, que comenza
ría a operar en 2025.
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Banxico seguirá
con los recortes
En su Informe Tri

mestral de Inflación,
el Banco de México

(Banxico) perfiló que segui
rá recortando su tasa de re
ferencia; creo que lo hará en
25 puntos base (pb) en sus
tres comunicados siguien
tes: 26 de septiembre, 14 de
noviembre y 19 de diciembre.

Así, la tasa Banxico cerra
ría en 10 por ciento en 2024.

Dentro del discurso de
la presentación del Informe
y en la sesión de preguntas
y respuestas, fue evidente la
narrativa a favor dé una pos
tura monetaria dove por par
te de la mayoría de la Junta
de Gobierno.

El banco central mexi
cano ya había colocado en
el centro de la decisión, de
recorte o no de la tasa de re
ferencia, a la desaceleración
de la economía, la puso al
mismo nivel que la inflación.

De hecho, ese fue el ar
gumento principal para el se
gundo recorte en el Comuni
cado del 8 de agosto.

Pero ahora fue más le
jos y recortó severamente su
pronóstico de crecimiento de
la economía para 2024, de 2.4
a 1.5 por ciento.

Para 2025 lo ajustó de 1.5
a 1.2 por ciento.

Incluso ahora cuando ha

bló de la posición cíclica de la
economía, estimó que la bre
cha de producto será cercana
a cero en lo que resta de 2024,
para ser negativa en 2025.

Hay que recordar que
cuando la economía está pro
duciendo por encima de sus
capacidades (de su poten
cial), decimos que la brecha
del producto es positiva, y si
está produciendo por debajo,
se entiende como negativa

Obviamente, con una po
tencial negativo, las presiones
son a la baja en los precios.

Ahora Banxico muestra
un discurso más noble con
la inflación:
¦ La inflación ha sido impul
sada al alza como resultado
de choques atípicos que han
afectado a la inflación no sub
yacente.
¦ El Indicador de Media
Truncada de la inflación ge
neral, que elimina las varia
ciones de precios extremas,
apunta a que los choques no
han sido generalizados.
¦ Tanto las mercancías ali
menticias como las no ali
menticias mantuvieron una
clara tendencia a lá baja
¦ El comportamiento al alza
de la inflación no subyacen
te anual reflejó las presiones
atípicas, que conjuntamente
han enfrentado los precios de

los energéticos y de los agro
pecuarios.
¦ La incidencia de estos com
ponentes se elevó de manera
más notoria desde finales de
2023, aunque en la primera
quincena de agosto presentó
cierta reversión.

El argumento que utilizó
uno de los subgobernadores
es que no sólo debe decidirse
con los datos ya observados,
sino también con los espera
dos, usando el ejemplo de la
brecha de producto negativa,
que ya se sabe que hará que
la inflación caiga

También mencionaron
que la tasa real ex ante es ex
tremadamente alta, en 6.99
por ciento, muy alejada de la
neutralidad monetaria

Incluso, en el Informe,
Banxico publicó una actua
lización de la estimación del
nivel de la tasa neutral en
el largo plazo en términos
reales.

Los resultados la ubican
en el intervalo de 1.8 a 3 por
ciento, con un punto medio
de 2.7 por ciento.

En pocas palabras, de
ducen que si hoy tienen una
tasa monetaria real de 6.99
por ciento y la neutral es
de 2.7, con una economía
camino al estancamiento
tendría un exceso de res

tricción monetaria.
Finalmente, en uno de

los recuadros del Informe, el
banco central presentó un
modelo que mide cuanto se
ría el pass through de la de
preciación cambiaría a la in
flación.

La verdad, es casi margi
nal: cada punto porcentual de
depreciación tiene un tras
paso de 0.05 en la inflación
general en los próximos 12
meses.

Y esto bajo el supuesto de
una brecha de producto posi
tiva, cuando ahora es cero y
será negativa en 2025.

Cuando la brecha es ne
gativa, el pass through por
cada punto de depreciación
es cero, según el modelo de
Banxico.

Revisados todos estos ar
gumentos, el mensaje es que
viene un ciclo de bajas con
tinuas de la tasa de Banxico.

En este contexto, esto
mismo es lo que sucedió en
el Simposio de Jackson Hole
en Estados Unidos la sema
na pasada

En ese marco, los ban
cos centrales priorizaron el
discurso en favor del creci
miento por encima de los
precios, tengan o no los dos
mandatos.

La ortodoxia está "casca
beleando".
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Promesas
nocivas

En el terreno económi
co, los temas que en
cabezan las preocu

paciones de las personas
en cualquier país son los
relacionados con el empleo,
el ingreso y el costo de la
vida por lo que no extraña
que los aspirantes a puestos
de elección popular hagan
ofrecimientos para mejorar
los, muchas veces sin con
sideración alguna sobre su
viabilidad, costo o repercu
siones finales.

Esta es una característi
ca de los políticos en todos
los países del mundo, quie
nes son propensos a prome
ter cualquier cosa, por eco
nómicamente nociva que
sea con el objetivo de lograr
la simpatía de los electores.
Esta práctica se ha agudi
zado con el tiempo, ya que
para ganar una elección, el
político de hoy tiene que
mejorar o ampliar los bene
ficios otorgados por gobier
nos anteriores, aun cuando
hacerlo tenga costos insos
tenibles en el largo plazo.
Esto es verdad para cual
quier economía, incluidas
las de Estados Unidos (EU)
y México.

Los candidatos a la
Presidencia de EU, Donald
Trump (DT) y Kamala Ha

rris (KH), han planteado di
versas políticas económicas
con el fin de atraer al mayor
número de electores. Por
ejemplo, DT insiste en la ex
pulsión de los indocumen
tados, la extensión de los
recortes de impuestos que
vencen en 2025 y la apli
cación de aranceles a todas
las importaciones, acciones
que son atractivas para va
rios sectores de la sociedad
estadounidense, indepen
dientemente de su viabili
dad o sus méritos econó
micos. La deportación de
millones y los aranceles be
neficiarían a unos cuantos,
pero elevarían los precios
para todos los consumido
res al perjudicar a los sec
tores agrícola de construc
ción y de servicios, así como
al sector exportador.

La candidata demó
crata, por su parte, ante la
preocupación de las per
sonas por la erosión que
ocasiona la inflación en su
poder de compra, propone
como centro de su agen
da económica una serie de
medidas para "reducir los
costos para las familias esta
dounidenses". KH se centra
en cuatro temas: vivienda,
comestibles, servicios médi

cos e impuestos. Muchas de
sus propuestas, sin embargo,
tendrían un efecto contrario
al esperado y empujarían al
alza los precios.

Veamos el caso de los
alimentos y comestibles.
Ella plantea la prohibición a
nivel federal de los aumen
tos especulativos de precios
en estos productos, lo que
quizá no sea un regreso a
los controles de precios de
otras épocas, pero se acerca
bastante a ellos. Una y otra
vez se ha insistido que di
chas medidas desalientan

la producción y tienden a
crear escasez. Esto, a su vez,
presiona los precios al alza
o lleva a métodos menos efi
cientes de distribución de
los productos, como cuan
do los establecimientos co
merciales limitan la canti
dad que se puede comprar
de estos.

En México, la pre
sidenta electa Claudia
Sheinbaum (CS), ahora y
cuando estuvo en campa
ña se ha dedicado a alabar
las políticas del presidente
López Obrador (AMLO) y
promete continuarlas y am
pliarlas, con más transferen
cias asistenciales, subsidios
a las empresas estatales per

dedoras y hasta más trenes
de pasajeros. Habla del se
gundo piso de la 4T, sin re
conocer que el legado de
esas políticas es pésimo. El
menor crecimiento de una
administración en más de
30 años, un ingreso por per
sona estancado durante este
gobierno, cuyas propuestas
de reforma constitucional
espantan a la inversión na
cional y extranjera

La gran diferencia entre
EU y México, sin embargo,
es que el andamiaje insti
tucional y los contrapesos
en EU acotan los efectos
dañinos de muchas de esas
políticas, mientras que en
nuestro país, el gobierno
de AMLO, con la anuencia
de CS, está empeñado en
desaparecerlos para mono
polizar el poder y dar rien
da suelta a la "generosidad"
ilimitada y el desperdicio
de recursos de la 4T. Ese
es un pésimo entorno para
el arranque de la nueva ad
ministración y habla bastan
te mal de CS que, en vez de
cortar el cordón umbilical
que la ata al mesías tabas
queño, opta por avalar po
líticas y caprichos que no
conducen al crecimiento
sostenido del ingreso y el
empleo en nuestro país.
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What's
News

a épica crisis inmo
biliaria de China ha

aplastado a grandes desa
rrolladores, a inversionis
tas del mercado de bonos
y a propietarios de vivien
das. Ahora los reguladores
chinos se están enfocando
en otro actor importante:
PricewaterhouseCoopers,
el auditor preferido de
muchas de las grandes
inmobiliarias de China.
Reguladores chinos ahora
analizan si las operaciones
locales de PwC debieron
haber advertido de los

problemas de Evergrande.
PwC se prepara para
sanciones considerables,
revelaron fuentes.

? General Motors anunció
que retrasará el arran
que de la producción en
una planta de baterías
planeada en Indiana por
alrededor de un año, hasta
el 2027, la más reciente
desaceleración de la
compañía en su transición
a los vehículos eléctricos.
El fabricante automotriz

con sede en Detroit y su
socio sudcoreano Samsung

divulgaron ayer el nuevo
cronograma para la planta,
al tiempo que formaliza
ban planes para seguir
adelante con la fábrica de
3.5 mil millones de dólares
en New Carlisle, Indiana.

? Ryozo Himino, el
vicegobernador del Banco
de Japón, ha respaldado la
idea de nuevos aumentos a
las tasas de interés si la eco
nomía y los precios crecen
como se anticipa, haciendo
eco de los comentarios

recientes del jefe del banco
central. Los comentarios de
Himino dejan entrever que
los principales funcionarios
del Banco de Japón están
de acuerdo respecto a la
política fiitura del banco.
Himino prometió seguir de
cércalos acontecimientos
en el mercado "con la máxi

ma vigilancia".

? Las acciones de Chewy
registraron un repunte
luego de que las ganancias
del minorista de mascotas
en línea superaron las
expectativas de ganancias,
impulsadas en parte por
un aumento continuo en la

adopción de mascotas. Las

acciones avanzaron 11.06%

tras reportar resultados
del segundo trimestre.
Los clientes activos,
aquellos que han realizado
pedidos a Chewy en los
últimos 364 días, bajaron
ligeramente a 20 millones.
Los ingresos netos se dis
pararon de 20.2 millones
de dólares el año pasado a
299.1 millones de dólares.

? OpenSea, uno de los
mercados más grandes
y antiguos de tokens no
fungibles, ha recibido una
llamada notificación Wells
de la Comisión de Valores

de EU (SEC, por sus siglas
en inglés), lo que indica que
enfrenta una posible de
manda de la SEC, comentó
el director ejecutivo de la
compañía. Una demanda
contra OpenSea ampliaría
la ofensiva de la SEC contra

las criptomonedas dentro
del espacio NFT, al proce
der contra una importante
plataforma tipo mercado
donde se compran y se
venden los tokens.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Fatiga virtual en Banxico
::::: Desde la pandemia de Covid19 en 2020, nos platican,
la reunión de política monetaria y la presentación del In

forme Trimestral de Inflación del Banco

de México (Banxico), así como la respecti
va conferencia de prensa, se han hecho
bajo la modalidad virtual que ha causado
una especie de efecto fatiga entre los par
ticipantes y algunos problemas de cone
xión, como sucedió en la que se realizó
este miércoles. Nos dicen que ante las pe
ticiones que se expresaron para regresar a
los eventos presenciales, como ya lo hace
la Secretaría de Hacienda con sus Infor
mes de las Finanzas Públicas y Deuda, la

gobernadora del instituto central, Victoria Rodríguez
Ceja, indicó que la sugerencia sería tomada en cuenta, pe
ro no dijo cuándo.
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Sociedades financieras se arman de capital
::::: Nos cuentan que una de las figuras de los intermedia
rios financieros no bancarios que está dando pasos sólidos
para seguir atendiendo a segmentos excluidos, son las so
ciedades financieras populares, conocidas como Sofipos.
Un ejemplo, nos hacen ver, es Came, que dirige Pablo Va
rela. Recientemente cerró su programa de capitalización
por 590 millones de pesos, con lo cual recuperó la catego
ría NICAP1. Es una de las más importantes del sector de
las finanzas populares con más de 30 años de experiencia,
que arrancó sus operaciones apoyando a emprendedores,
en especial en Valle de Chalco con 12 promotores para
ofrecer servicios de microfinanzas. Con esta capitaliza
ción, nos reportan, podrá seguir atendiendo a trabajadores
independientes y asalariados en proyectos de emprendi
miento e innovar con soluciones tecnológicas para arreba
tarle más usuarios a los bancos el próximo sexenio.

Ford no se desanima en México
::::: Mientras Tesla, Questum, WTech y otras empresas tienen
en pausa sus capitales por la incertidumbre, nos informan
que, en los próximos días, Ford de México, que preside Lu

den Pinto, anunciara nuevas inversiones en
las plantas del Estado de México y Sonora.
Nos adelantan que en el complejo de Cuauti
tlán Izcalli habrá un ajuste en la producción
del vehículo eléctrico Mach E debido a una
menor demanda de este automóvil en Esta
dos Unidos, pero la capacidad productiva de
la fábrica recientemente ampliada se aprove
chará para la producción de otro modelo;
mientras que en Hermosillo se podría en

Pinto samblar una Van híbrida. En la entidad que
gobierna Delfina Gómez, nos comentan, el

anuncio de Ford se suma al de la semana pasada en Stellantis
Toluca, donde se invirtieron mil 600 millones de dólares para
fabricar coches eléctricos. Bien ahí.
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Sale libre jefe de Telegram; pagó fianza
millonaria // Claudia: la reforma es asunto de los
mexicanos íf Banxieo, mensaje tranquilizador

ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA SITUACION JURIDICA de Pável
Dúrov, creador y principa] ejecutivo
de la red social Telegram, cambió
dramáticamente durante las últimas
horas. El sábado fue detenido en

París y las autoridades le han fincado 12 car
gos, entre ellos, complicidad en la difusión de
imágenes sexuales de niños. Ser puesto bajo
investigación formal en Francia no implica cul
pabilidad ni conduce necesariamente ajuicio,
pero demuestra que las autoridades judiciales
consideran que hay suficientes elementos en
el caso para seguir adelante. Se le concedió li
bertad mediante el pago de una fianza de 5 mi
llones de euros (alrededor de 100 millones de
pesos). También tiene la obligación de firmar
ante la policía dos veces por semana y no se le
permite salir del país.

No coopera con l as autoridades
TELEGRAM TIENE MIL millones de usua
rios en el mundo, entre ellos hay un gran
número de mexicanos. Los cargos contra
Dúrov pintan la imagen de una plataforma
que no coopera con las autoridades, como sí lo
hace, supuestamente, WhatsApp. Se le acusa
también de permitir que el crimen organizado
realice transacciones ilegales en la plataforma.
Otra red social, TikTok, anda en problemas
en Estados Unidos. O sus dueños chinos la
venden a una empresa local o se prohibirá su
operación. Sin embargo, Kamala Harris la se
leccionó para hacer su campaña, buscando el
voto de los jóvenes.

Claudi a y los embajadores
LA PRESIDENTA ELECTA Claudia
Sheinbaum, volvió a abordar el tema de la
reforma al Poder Judicial, al hablar ante los
senadores de su partido y aliados. "Cuando
se gana por una mayoría tan contundente
como la que ganamos, es evidente que hay un
mandato del pueblo de que se cumpla lo que se
planteó durante la campaña, que es la reforma
al Poder Judicial". Añadió: "Entonces, ¿eso
le compete a quién? A los mexicanos y a las
mexicanas. Hay otros temas que nos competen
a Canadá, México y Estados Unidos, como el
tratado (TMEC), como temas conjuntos que
se tratan o que se han tratado en este sexenio,
de seguridad, incluso de migración, temas de
cooperación, de todo tipo. Hay amistad, pero
tenemos que ser muy claros de que lo que le
corresponde a los mexicanos, le corresponde

a los mexicanos. No tiene por qué haber más
tensiones". Sin embargo, los embajadores de
Estados Unidos y Canadá no han rectificado
sus posiciones y sigue la pausa en las relacio
nes que anunció el Presidente López Obrador.

Los chuchos perdieron
a sus senadores

EL DRAMA DE los chuchos Zambrano y Orte
ga es enorme: se quedaron sin partido y sin sus
únicos dos senadores. En la mencionada reu
nión del grupo de Morena y aliados con Clau
dia hicieron su debut los ahora ex perredistas
José Sabino Herrera, tabasqueño, y Araceli
Saucedo, michoacana, como miembros de la
bancada que dirige Adán Augusto López. "No
le debo nada a nadie, no le debo nada al PRD
y no me pueden expulsar de un partido que ya
no existe", declaró la legisladora.

Mensaje tranquilizador
HASTA AHORA LA comisión de cambios
que integran el Banco de México y la Secre
taría de Hacienda no ha visto la necesidad de
intervenir en el mercado para mantener la
estabilidad del peso, anunció la gobernadora,
Victoria Rodríguez Ceja. Mencionó que las
pérdidas obedecen mucho a factores globales,
aunque también internos. Ayer el peso siguió
su recuperación.

Ombudsman social
Asunto: los preocupados
AL VECINO PAÍS del norte le preocupa mu
cho que en México "la elección popular de los
jueces no aborde la corrupción", pero ¿a cuán
tas personas que no son estadunidenses igual
mente les preocupa que alguien con el historial
de Donald Trump pueda llegar a la presidencia
de Estados Unidos?

Fernando Quiroz Nácar

Twiteratti

HACE TIEMPO ANTICIPÉ que la desacelera
ción ya estaba aquí. Señalé que el crecimiento
del año difícilmente superaría 1.5 por ciento.
Hoy el Banco de México anunció una reduc
ción significativa en sus pronósticos para 2024
y 2025. Para 2024 espera 1.5 por ciento (antes
2.4 por ciento) y para 2025 sólo 1.2 por ciento.

@esquivelgerardo (Ex subgobernador de Banxieo)

Facehook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa(a>gmail.corn
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A Desde La Facultad de Derecho de La UNAM, estudiantes y maestros marcharon después de
mediodía en contra de La reforma aL Poder JudiciaL. Foto Germán Canseco
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AMLO destructor

uienes tenían duda de que
en México se lleva a cabo una
cuarta transformación es ho

ra de eliminarla. Lo mismo quienes todavía
pensaban que López Obrador no cumple lo
que dice.
Durante este sexenio se han realizado cam

bios económicos y sociales que han redefinido
el rumbo del país. Sin embargo, la verdadera
transformación estápor llegar conlaprobable
aprobación délareformajudicialydeotras re
formas constitucionales que está impulsando
el Presidente, como la desaparición de los ór

ganos autónomos. Estos cambios represen
tan un auténtico parteaguas en la historia de
nuestro país.
Nadie puede decir que esta reconfigura

ción no se veía venir. Desde febrero López
Obrador dejó claro que quería que los jue
ces se eligieran por voto popular, entre otras
medidas radicales de su llamado plan C. Y, de
cierta manera, el aplastante triunfo de Mo
rena en las elecciones del 2 de jimio le dio el
mandato para ejecutarlo (aunque la mane
ra que obtuvo la supermayoría ha sido muy
cuestionada).
Detrásdelareformajudicialsubyaceunare

currente postura del Presidente: destruir ins
tituciones imperfectas enlugar de mejorarlas.
Eso hizo con el Seguro Popular con trágicas con
secuencias. Lo queestahaciendocxmladrástica
reconfiguración del Poder Judicial puede traer
repercusiones aún más trascendentales.

Parte del éxito mediático de sus propuestas
se debe a que su diagnóstico de los problemas
suele tener algo de razón. La impartición de
la justicia está plagada de defectos, desde una
corrupción rampante hasta una impunidad
alarmante (más de 90% de los delitos denun
ciados no son resueltos). Estoy seguro de que
pocos mexicanos dirán que el sistema judicial
es accesible, eficiente, expedito e imparcial.

El problema es que el remedio de López
Obrador es peor que la enfermedad. En lu
gar de destruir el sistema judicial debería tra
tarde arreglarlo. Su reforma nisiquiera cubre
necesidades clave, como laprofesionalización
del ministerio público.
Comoeradeesperarse,laoposiciónalarefor

majudicialhasido feroz. Desde cúpulas empre
sarialesyorganizacionesdela sociedad civil has
ta gobiernos extranjeros han advertido del enor
medañoquepuedecausar.Hayquienespiensan
que la oposición debió actuar más pronto y con
mayor contundencia. Puede ser. Pero dudo que
el resultado habríasido distinto.
Pese a que Morena cuenta con el poder su

ficiente para hacer prácticamente lo que quie
ra, siempre pensé que los mercados financie
ros serían un fuerte contrapeso para contener
a López Obrador y que ajustes en variables
tan valoradas por él, como el tipo de cambio,
lo podrían hacer reconsiderar ciertas posicio
nes. También pensé que EU podría ser otro
contrapeso. Todo apuntaaqueme equivoqué.
Nos encaminamos a una peligrosa trans

formación del país, en la que no solo está en
juego el Poder Judicial, sino la esencia mis
ma de la democracia. Con el viento en con
tra mantengo la esperanza de que se pueda
contener la destrucción. ^
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Una cuestión

de justicia

Que más mamás trabajen en la
formalidad no es una respon
sabilidad social, es justicia,

ha dicho Aideé Zamorano muchas veces.
Coincido y por eso urge el Sistema Nacio
nal de Cuidados que posibilitaría acceso a
un empleo con seguridad social a todo cui
dador o cuidadora. Es una lástima que esa
iniciativa siga en papel.
En México solo uno de cada 10 empleos for

males es ocupado por una mamá. No quiere de

cir que las mamás no trabajemos, somos alre
dedor de 16 millones generando ingresos, pero
nueve de 10 lo hace desde la informalidad
¿Por qué hay tan pocas mamás en el mer

cado laboral formal? Esta fue una de las pre
guntas que impulsó a Aideé a fundar Mamá
Godín, una microempresa social enfocada en
favorecer elbienestarylaconciliaciónlaboral
de las mamás.
Las respuestas encontradas por Aideé

fueron múltiples: las mujeres pasamos
más tiempo cuidando, actividad que no se
reconoce o remunera —recuerde, querida
lectora y querido lector, que las labores do
mésticas y de cuidados equivalen a 24.3 por
ciento del producto interno bruto (PIB)—,
y no hay corresponsabilidad. Para cambiar
eso, Aideé creó el Ranking Mamá Godín hace
cinco años.

Este 2024, entre las 20 empresas premia
das están las enormes Reckitt, Danone, Viva
Aerobús y Heineken, la mediana Euro Té y el
organismo de la Conferencia Interamericana
de Seguridad Social.
Más allá de quién tiene qué sitio en el lis

tado, el valor está en los impactos de Aideé
y su Mamá Godín: ha medido 450 centros
de trabajo y evaluado 970 mil plazas en Mé
xico; las empresas que han aplicado su ruta
crítica incrementaron 26 por ciento las mu
jeres en su plantilla laboral y 113 por ciento
la participación económica formal de ma
más. En el listado aparecen espacios labo
rales que pagan igual por trabajo igual, que
entienden y aplican la corresponsabilidad
de cuidados y ofrecen opciones reales para
el crecimiento.

Para alcanzar entornos laborales igualita
rios y sostenibles que a su vez resulten en pro
greso y desarrollo económico se necesita el
Sistema Nacional de Cuidados, pero también
a Mamá Godín con todos sus aliados —la Or
ganización Internacional del Trabajo (OIT),
Genera Territorios, Inmujeres y la Asociación
Mexicana de Mujeres Jefas de Empresas, el
IMSS—. En lo que vamos mucho más tarde
es en lo más básico: erradicar la violencia, una
de las principales barreras que enfrentan las
madres trabajadoras en su inserción laboral,
como dijo la legisladora Patricia Mercado,
otra aliada de Aideé, durante la premiación
del Ranking de Mamá Godín.
Repito, esto no es cuestión de responsabi

lidad social o igualdad de género, es cuestión
de justicia porque México tiene el derecho a
trabaj os que permitan vivir con dignidad.«
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UNIÓN TECNOLÓGICA
Ikea acuerda alianza
con financiera Ayden
La plataforma de tecnología
financiera Adyen, que diri
ge desde los países bálticos y
nórdicos Tbbias Lindh, anun
ció una alianza global con la
empresa sueca Ikea, que pre
side Jesper Brodin, con la
idea de conectar sus canales
de venta en tiendas físicas y
digitales, así como establecer
estrategias de experiencias de
pago y fidelización.
QUI.lt \\ IDDIM.S >l\ ,
Certificado de bodas

LGBTQ+ para Xcaret
Xcaret, que preside Miguel
Quintana Pali y dirige Mar
cos Constandse, recibirá la
certificación The Ultímate
LGBTQ+ Wedding Experien
ce, que otorga la plataforma
especializada en proveedores
para bodas de esta comuni
dad Queer Weddings Mx, fun
dada por Juan Carlos Betan
court Perazay su esposo, tras
un proceso de verificación.
APOYO A CULTIVOS

Mercado Libre apoya
derecho intelectual

Para proteger los derechos de
propiedad intelectual de los

agremiados en la Asociación
Protección de Cultivos, Cien
cia y Tecnología, que dirige
Luis Osorio Sagaseta, firmó
un acuerdo con Mercado Li

bre, que en México dirige Da
vid Geisen. Con esto buscan

combatir el uso ilegal o venta
de productos apócrifos.

Area i>e planeación
Rediseña Promotora
Ambiental funciones

Promotora Ambiental, que
preside Alberto Eugenio
Garza Santos, detalló su plan
estratégico para la sustitu
ción de Alfonso Pérez y Té
llez, quien ocupó la dirección
de Planeación Estratégica y
Operaciones Internaciona
les, mediante el rediseño de
las funciones de esa dirección.

CUMPLE PROVECTOS
Reconocen a Ecolab

por ahorro de agua
La empresa especializada en
limpieza, higiene y desinfec
ción de agua Ecolab recibió la
certificación Water Steward
ship Verified, que otorga The
Water Council, gracias a que
en 2023 la empresa cumplió
proyectos de administración
sustentable que generaron
ahorros de más de 580 mil
metros cúbicos de agua.
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AMLO destructor

uienes tenían duda de que
en México se lleva a cabo una
cuarta transformación es ho

ra de eliminarla. Lo mismo quienes todavía
pensaban que López Obrador no cumple lo
que dice.
Durante este sexenio se han realizado cam

bios económicos y sociales que han redefinido
el rumbo del país. Sin embargo, la verdadera
transformación estápor llegar conlaprobable
aprobación délareformajudicialydeotras re
formas constitucionales que está impulsando
el Presidente, como la desaparición de los ór

ganos autónomos. Estos cambios represen
tan un auténtico parteaguas en la historia de
nuestro país.
Nadie puede decir que esta reconfigura

ción no se veía venir. Desde febrero López
Obrador dejó claro que quería que los jue
ces se eligieran por voto popular, entre otras
medidas radicales de su llamado plan C. Y, de
cierta manera, el aplastante triunfo de Mo
rena en las elecciones del 2 de jimio le dio el
mandato para ejecutarlo (aunque la mane
ra que obtuvo la supermayoría ha sido muy
cuestionada).
Detrásdelareformajudicialsubyaceunare

currente postura del Presidente: destruir ins
tituciones imperfectas enlugar de mejorarlas.
Eso hizo con el Seguro Popular con trágicas con
secuencias. Lo queestahaciendocxmladrástica
reconfiguración del Poder Judicial puede traer
repercusiones aún más trascendentales.

Parte del éxito mediático de sus propuestas
se debe a que su diagnóstico de los problemas
suele tener algo de razón. La impartición de
la justicia está plagada de defectos, desde una
corrupción rampante hasta una impunidad
alarmante (más de 90% de los delitos denun
ciados no son resueltos). Estoy seguro de que
pocos mexicanos dirán que el sistema judicial
es accesible, eficiente, expedito e imparcial.

El problema es que el remedio de López
Obrador es peor que la enfermedad. En lu
gar de destruir el sistema judicial debería tra
tarde arreglarlo. Su reforma nisiquiera cubre
necesidades clave, como laprofesionalización
del ministerio público.
Comoeradeesperarse,laoposiciónalarefor

majudicialhasido feroz. Desde cúpulas empre
sarialesyorganizacionesdela sociedad civil has
ta gobiernos extranjeros han advertido del enor
medañoquepuedecausar.Hayquienespiensan
que la oposición debió actuar más pronto y con
mayor contundencia. Puede ser. Pero dudo que
el resultado habríasido distinto.
Pese a que Morena cuenta con el poder su

ficiente para hacer prácticamente lo que quie
ra, siempre pensé que los mercados financie
ros serían un fuerte contrapeso para contener
a López Obrador y que ajustes en variables
tan valoradas por él, como el tipo de cambio,
lo podrían hacer reconsiderar ciertas posicio
nes. También pensé que EU podría ser otro
contrapeso. Todo apuntaaqueme equivoqué.
Nos encaminamos a una peligrosa trans

formación del país, en la que no solo está en
juego el Poder Judicial, sino la esencia mis
ma de la democracia. Con el viento en con
tra mantengo la esperanza de que se pueda
contener la destrucción. ^
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Desde

el piso
de remates
Maricarmen Cortés
milcarmencffiSimail.com

Banxico, el aguafiestas
Malas noticias para el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O y para la Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, quien, pese a todas las cifras que confirman
la desaceleración, insiste en afirmar que la economía está
hoy más fuerte que nunca gracias a la 4T.

Como se esperaba en su reporte trimestral de inflación,
el Banco de México ajustó a la baja sus expectativas de cre
cimiento del PIB para este año a 1.5% muy por debajo de la
optimista meta de la SHCP — que se negó a cambiar— de 2.6
por ciento. Para 2025, el ajuste es todavía mayor porque el
Banco de México pronostica un crecimiento del PIB de sólo
1.2% abajo del consenso de analistas del sector privado en
la encuesta Citibanamex, que estiman un aumento del PIB
de 1.5 por ciento.

En cuanto a inflación, anticipa que cerrará el año 4.4%
y 3% a fines de 2025 manteniendo el pronóstico del anun 
cio de política monetaria, en creación de empleo formal,
también hay malas noticias porque Banxico anticipa este
año la creación de entre 410 y 550 mil empleos y para 2025
entre 430 y 630 mil.

La realidad es que la economía no sólo no está en 2024
más fuerte que nunca, sino que iniciará 2025 en un entorno
adverso a nivel internacional por la desaceleración econó
mica en Estados Unidos, y conflictos geopolíticos, especial 
mente en Ucrania y Oriente Medio.
López Obrador cerrará así su sexenio con un creci

miento anual del PIB inferior a 1% anual, el menor en los

últimos 20 años, porque el pro
medio anual de crecimiento del
PIB en el tan criticado neolibera
lismo —insuficiente, desde lue
go— fue de 2% anual.

O
PEF 2025, TENDRAN QUE
AJUSTARSE CRITERIOS
MACRO

Ramírez de la O trabaja a mar
chas forzadas en la elaboración

del Presupuesto de Egresos de la

O
PEF 2025, TENDRAN QUE
AJUSTARSE CRITERIOS
MACRO

Ramírez de la O trabaja a mar
chas forzadas en la elaboración

del Presupuesto de Egresos de la

Federación (PEF) 2025 que, por ser un año de transición
electoral, la SHCP no tendrá que enviarlo al Congreso el 8
de septiembre, sino a más tardar el próximo 15 de noviem
bre, un mes después del inicio de la nueva administración.
Tendrá también que nombrar rápidamente a un nuevo sub
secretario de Egresos, porque Juan Pablo de Botton será el
nuevo titular de Administración y Finanzas del gobierno de
Clara Brugada en la CDMX.
Aunque seguramente mantendrá su optimismo, tendrá

que ajusfar los precriterios económicos que envió al Con
greso el pasado abril en los que estimó dice que la SHCP
no hace pronósticos— un rango de crecimiento del PIB de
2.0% a 3.0% con un promedio de 2.5% basado en la expec
tativa de las multimillonarias inversiones del sector privado
tanto nacional como extranjero por el nearshoringyh re
activación del consumo. Sin embargo, hoy el nearshoring
está en jaque por la reforma judicial, la desaparición de los
órganos autónomos y las controversias que se anticipan
contra México en el marco del TMEC.

En cuanto al consumo, Banxico estima que crecerá mo
deradamente, un aumento modesto de la inversión y que
el gasto público contribuirá menos de lo esperado al cre
cimiento económico.

RAQUEL BUENROSTRO Y LAS NENIS

La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, presentará
hoy el informe sobre las denominadas Nuevas Empresa
rias de Negocios por Internet (Nenis). Aunque el nombre
de Nenis me parece horrible y hasta sexista, el programa
mipymes en la ruta Digital sí es muy interesante por el apo
yo que reciben estas empresarias para alcanzar una mayor
productividad, con acceso a nuevas tecnologías y con la
alianza que firmó la Secretaría de Economía con la Corpo
ración Técnica Alemana, GIZ en México.
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Para 2025,
el Banco
de México

pronostica
un crecimiento
del PIB de sólo

1.2 por ciento.
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m 4< Cuenta corriente
»|ij3 i Alicia Salgado

contacto@aliciasalgado.mx

¿Gradualidad
' ¦ i en el ajuste de tasas?i • Un PIB de 1.5% supone que el último trimestre

tendrá más efecto calendario que crecimiento real.

El tercer ajuste consecutivo al pronóstico de
crecimiento de la economía mexicana del

Banco de México, cuya junta gobierna Victoria
Rodríguez Ceja, le ha restado de forma pun
tual 0.9% al potencial de crecimiento de este
año y 1% al de 2025, se ratifica como elemen
to clave para entender su última decisión de
política monetaria, pero también del mensaje
enviado en la conferencia de ayer: habrá gra
dualidad en la baja de las tasas.

¿Cómo leer el vocablo "gradualidad"? Tiene
que ver con inflación. El punto fino: se subraya
el impacto económico que tiene y podría tener
la desaceleración económica en EU, pero no
se menciona el efecto posible de una política
fiscal "contractiva", no sólo por el ajuste com
prometido al déficit público, sino por el efecto
que puede tener un cierre de año con casi nulo
crecimiento económico y un 2025 con un ter
cio menos de impulso económico del que se
esperaba en febrero de este mismo año.

Un PIB de 1.5°® de crecimiento (si fuera
puntual) supone que el último trimestre ten
drá más efecto calendario que crecimiento
real, y 1.2% del PIB en 2025 le pone una base
muy difícil la definición del programa econó
mico del 2025 a la presiden ta electa, Claudia
Sheinbaum, porque la merma al poder adqui
sitivo, por el aumento de la inflación no subya
cente, se ha reflejado en la desaceleración del
consumo interno. Sume la estridencia del mido

político y será complicado ganar credibilidad
en el anclaje macroeconómico.
DE FONDOS A FONDO

#AMS... El cambio en el logotipo de la Asocia
ción Mexicana de Soñpos (de Amsoñpo a AMS),
que preside Juan Francisco Fernández, CEO
de Crediclub, denota la transformación que ha
tenido el sector, que llega a su 9fi Convención,
15 años y 23 desde que se emitió la ley, en me
dio de un inusitado interés de nuevos partici
pantes nacionales y externos que encuentran
en el sector una menor exigencia regulatoria
(frente a la bancaria) y la posibilidad de captar
ahorro para fondear sus agresivas estrategias
de colocación de crédito mediante platafor
mas. En los últimos 5 años, el cambio regulato
rio (y debo reconocer el trabajo y la capacidad

de escucha que ha tenido la VP de la CNBV,
Lucía Buenrostro), no sólo le han permitido al
sector la regulación que permite usar el cóm
puto en la nube, las aperturas remotas con el
artículo 2 de PLD y la contratación de terceros,
esto es, su creciente digitalización y cross se
lling. Justo es ta modernización del marco regu
latorio generó que los activos de crédito hayan
crecido 62 por ciento.
IBanca Afirme... de Julio Villarreal, se in
corporó al programa Nuevo Impulso Nue
vo León. En su edición 2021. ésta impulsa
el ñnanciamiento a mipymes mediante el
programa de garantías, diseñado por la Se
cretaría de Economía y Nañn, para reducir
el riesgo de prestar a los micro y pequeños
empresarios, segmento que no siempre es
atendido por los bancos. En estos tres años.
Banca Afirme ha colocado más de 700 mi

llones de pesos en créditos garantizados, en
condiciones más favorables paralas pymes del
estado de Nuevo León, que gobierna Samuel
García. Se han incorporado 36 mil microcré
ditos para microempresarias y microempre
sarios, lo que, además, ha permitido financiar
tecnologías verdes en 100 pymes.

La cartera de crédito empresarial pyme as
ciende a 1,100 millones de pesos.
?Diehl Aviation... La expansión del hub de
manufactura aeroespacial en Querétaro
tiene un nuevo huésped. La semana pasa
da vino a colocar la primera piedra el em
bajador de México en Alemania, Francisco
Quiroga, quien ha destacado como un acti
vo promotor de la IED alemana de alto valor
industrial. Diehl Aviation, que viene de Lau
pheim, Alemania, invertirá más de 1,100 mdp
en la planta de manufactura de la compañía en
América  cerca del Aeropuerto Internacional
de Querétaro—, donde fabricará los compar
timentos superiores de la familia Airbus A220.

Se anticipa que genere 500 empleos di
rectos, pues Diehl Aviation, expresión pura
del nearshoring. apuesta por establecerse en
América para contar con instalaciones que es
tén más próximas a sus clientes, como Airbus,
Boeing, Bombardier, Embraer y grandes com
pañías aéreas.
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Gobierno
corporativo,
sustentabilidad e
innovación
Armando Zúñiga Salinas expresidente de
Coparmex Ciudad de México, Presidente de
Grupo IPSyASUME,yConsejeroNacionaldel
CCEy Concamin— reflexiona sobre los tres pilares
fundamentales de la gestión empresarial hoyen día.
Sustentabilidad es un término que se escucha

mucho en la actualidad y son diferentes los moti
vos los que han permitido que esto sea así, Y sí,
es una palabra que tiene muchos significados.

Personalmente me gusta que sea una empre
sa sustentable a través del tiempo,

independientemente de los cambios generacionales, de mer

cados y otras circunstancias.
Ser sustentable no se da de un momento a otro, se

requiere de pasos muy precisos para llegar a ello. De inicio,
es importante que adopte un buen gobierno corporativo y
un consejo de expertos que le ayuden a tomar las mejores
decisiones; el Consejo ofrece varios beneficios a una empre
sa, tanto en términos de gestión como de percepción en el
mercado.
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Éste ayuda a mejorar la
toma de decisiones por medio
de la visión de los expertos
quienes aportan experiencia y
conocimientos especializados,
lo que beneficia en la toma de
decisiones más informadas y
estratégicas.

El gobierno corporativo
fomenta la transparencia y ren
dición de cuentas en la gestión
empresarial y garantiza que la
administración rinda cuentas

ante los accionistas y otras par
tes interesadas, lo que puede
reducir el riesgo de fraudes y
malas prácticas.

Está parte es fundamental
para que la empresa pueda
acceder a créditos con mejores
tasas, sea atractiva para que
inviertan fondos de inversión

o llegue a cotizar en bolsa, si así
lo desea.

El acceso a capital es de los
principales beneficios que
empresas con buen gobierno
corporativo obtienen porque
son vistas como menos riesgo
sas por los inversores, lo que
puede facilitar el acceso a capi
tal y mejorar las condiciones de
financiamiento.

La reputación y confianza
no son lo único que mejora con

un gobierno corporativo sólido,
sino también el reconocimiento

de la empresa ante clientes, pro
veedores, inversores y la
sociedad en general, lo que pue
de traducirse en mayores
oportunidades de negocio.

La gestión del riesgo con un consejo de expertos puede
ayudar a identificar y mitigar riesgos a través de la experiencia
de sus miembros, lo que protege la empresa frente a posibles
amenazas.

Una mejor alineación con los intereses de los accionistas
es un punto importante que el gobierno corporativo asegura,
ya que las decisiones empresariales estarán alineadas con los
intereses de los accionistas, lo que puede aumentar el valor de
la empresa a mediano y largo plazo.

El cumplimiento normativo es un tema a destacar, ya que
un consejo bien informado ayuda a la empresa a cumplir con
las leyes y regulaciones aplicables^ evitando sanciones y pro
blemas legales.

La innovación y adaptación al cambio con un consejo diver
so compuesto por expertos en diferentes áreas, puede
fomentar la innovación y la capacidad de la empresa para adap
tarse a cambios en el mercado o en la industria.

Adoptar un gobierno corporativo robusto y contar con un
consejo de expertos no solo fortalece la gestión interna de la
empresa, sino que también mejora su competitividad y soste
nibilidad a largo plazo.

Por ello, en Grupo IPS llevamos varios años con nuestro
Consejo, que nos ha permitido ser cada vez más sólidos y salir
fortalecidos con los cambios importantes que hoy vivimos.

Estamos seguros: es tiempo de tecnología e innovación
para sortear la escasez y encarecimiento de la mano de obra.
Juntos, todos, vamos por buen rumbo para crecer y seguir en
el camino de la competitividad y la sustentabilidad.

En Grupo IPS llevamos
varios años con nues
tro Consejo, que nos ha
permitido ser cada vez
mássólidosysalirforta
lecidos con los cambios
importantes que hoy
vivimos".

Armando Zúñiga Salinas,
expresidente de Coparmex
Ciudad de México, Presidente
de Grupo IPS y ASUME, y
Consejero Nacional del CCE y
Concamin.

@Armando_ZunigaS

Fecha: 29/08/2024

Página: 25

Area cm2: 410

2 / 2

Columnas Económicas

Armando Zuñiga Salinas

Costo: 29,155

Página 21 de 67



Grupo Marítimo Industrial, que presi
l«de Antonio Suárez, firmó un contra
to con Iberdrola México, que dirige Katya
Somohano, para el suministro eléctrico de
su planta procesadora de atún Tuny en Man
zanillo, Colima. Esta alianza tiene como ob
jetivo avanzar en su plan de sostenibilidad y
de reducción de emisiones. Para garantizar
que la energía contratada para esta insta
lación sea renovable, se contempla adquirir
un Certificado Internacional de Energía Re
novable (IREC), vinculando el suministro
eléctrico a la generación de las plantas eó
licas y fotovoltaicas de Iberdrola México, la
cual diseñó un traje a la medida de las nece
sidades energéticas del grupo, contribuyen
do a la reducción de la huella de carbono.

2 PepsiCo Alimentos, que en México
•encabeza Roberto Martínez, ahorró

20 millones de litros de agua al año en sus
plantas de elaboración de productos sala
dos en el país, mientras que, de 2015 a 2023,
PepsiCo México redujo 30% el uso de agua
en sus campos de papa. Obviamente son
avances en cuanto a la gestión sostenible de
este recurso, ya que el agua es un recurso
fundamental para la salud, seguridad de las
personas y, evidentemente, para la perma
nencia de los negocios. De ahí que, a escala
global la compañía trabaja para convertir
se en Net Water Positive para 2030, lo cual
implica reponer más de 100 % del agua que
utiliza en las cuencas locales de las cuales

abastece sus sitios de producción.

3Joel Zuloaga, director de la Agen
•cia de Conectividad y Acceso a Inter

net de Jalisco, busca que las empresas de
telecomunicaciones se interesen en crear

asociaciones públicoprivadas que usen la
infraestructura y red de fibra óptica estatal
para llevar la conectividad a las zonas ale
jadas. Aunque empresas como Izzi y Total
play han incrementado sus esfuerzos en
desplegar sus redes en la entidad, el favorito
para colaborar sería Megacable, que dirige
Enrique Yamuni, al tratarse de una empre
sa tapatía. Hasta ahora, la llamada Red Ja
lisco ha conectado 125 municipios con cinco
mil 500 kilómetros de fibra óptica, microon
das y vía satelital, y cuenta con más de 15 mil
sitios públicos conectados.
4 El líder del Consejo Coordinador Em

•presarial (CCE), Francisco Cervantes,
está centrando su atención en asuntos pro 
pios de la comunidad empresarial, por ello
no ha emitido comentario alguno sobre te
mas políticos. Cervantes está dedican
do estos días a presentar su Primer Informe
Voluntario de las Empresas en México y su
Impacto en los Objetivos de Desarrollo Sos
tenible. (ODS), el cual marca un hito en la do 
cumentación y visibilización de las acciones
y compromisos del sector privado mexicano
en relación con la Agenda 2030, subrayando
la crucial participación de las empresas en el
logro de un desarrollo sostenible. Este infor
me será próximamente llevado a la sede de
las Naciones Unidas en Nueva York.
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No se equivoquen
Durante gran parte de su gobierno, Miguel de la Madrid
tuvo que pagar las facturas de cheques que emitió, poco
antes de irse, José López Portillo; a Ernesto Zedillo le
tocó pagar una cuenta que dejó pendiente Carlos Salinas.

Parece que el gobierno saliente está dispuesto a repe
tir esa historia. Claudia Sheinbaum tendrá que pagar por
decisiones que hoy se están tomando y que tendrán sus
implicaciones a finales de este año y principios del próximo.

Para el gobierno saliente no tiene ningún precio tensar
más la relación con Estados Unidos y Canadá o pasar refor
mas en las que no se está asumiendo ningún costo político;
sin embargo, sí para la nueva administración. El espíritu de
cuerpo va más allá del elogio personal.
REMATE CHAPULÍN
José Sabino hizo campana al Senado de la República con
el emblema del PRD, criticando el chapullneo y más tardó
en llegar al cargo que pasarse a Morena.

Este hombre publicó un video de ambiente rural en el
que dice "soy como tú, estoy cansado de los políticos cha
pulines de siempre. Para ser un buen político hay que tener
palabra". Se define como un hombre de campo, trabajo y
convicciones. El remate de su mensaje cuando era candida
to del PRD, ahora senador de Morena, es "no te conformes
con menos".

Ante la pregunta de la prensa, primero cuestionó de una
manera prepotente al reportero y después dijo que es gana
dero de abolengo, aunque parece que no sabe el sentido de
esa palabra (cuando le preguntaron en una entrevista, dijo
que no sabía cuántas cabezas de ganado y ranchos tenía),
trató de evadir el tema contando que siempre usaba som
brero, pero que su mujer no se lo había puesto en la maleta.
Pero no fue lo único que se le olvidó a la mujer de este ma
chirulo. También la dignidad y el respeto a quienes votaron
por él. Ahora podrá decir que es un chapulín de abolengo.

Luego hizo un intento de explicación en medios de co
municación, en el cual dice, que su cambio de partido tiene
que ver con la ideología y servir mejor a los tabasqueños.
Alguien le debería decir que es preferible parecer un cínico
y fantoche que confirmarlo.
REMATE HIPOTECARIO

Hay quienes dan por hecho que la cercanía con el Presiden
te saliente le alcanzará a Octavio Romero para acomodar
se prácticamente donde quiera dentro de la administración
de Claudia Sheinbaum. Incluso hay quienes dan por hecho
que será nombrado por la Presidenta electa como director
del Infonavit. Hace unos días, el Paclre clel Análisis Superior
le destacó la oposición abierta de Coparmex, encabezada
por José Medina Mora, recordando que se trata de un or
ganismo tripartito.
Dicho de otra manera, recordó que, por lo menos, el

nombramiento debe ser acordado con los representantes
de los trabajadores y de los patrones, que no son solamente
el sindicato patronal.

En corto hay quienes dicen que los presidentes de Con
camin y Concanaco, encabezada por Alejandro Gómez y
Octavio de la Torre Stéffano, respectivamente, han hecho
ver que ellos tienen una posición similar a la del sindicato
patronal. La parte sindical también estaría en contra de este
nombramiento y, peor, si no le son consultados. La CTM, que
liderea. Carlos Aceves del Olmo, también ha deslizado que
no está de acuerdo con la persona ni con el procedimiento.

Hay quienes creen que se trataría de una mala idea en
frentar al nuevo gobierno por esta posición; sin embargo,
hay quienes lo ven como un asunto de primera magnitud.
Si la Presidenta quiere encontrar un lugar para Romero,
pues no debe ser ése.
REMATE CONSTANCIA

Sobre la reunión que tuvo Claudia Sheinbaum con el
Presidente se dijo que era para afinar detalles del paquete
económico federal, sin embargo, a juzgar por quienes estu
vieron ahí se trataba del Paquete Económico de la Ciudad
de México. Además de ellos, estaban Rogelio Ramírez de
la O, los subsecretarios Juan Pablo de Botton y Gabriel
Yorio; el jefe del SAT, Antonio Martínez Dagnino, y la se
cretaria de Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México,
Bertha Gómez Castro.

No olvide que De Botton ya se sabe que será secre
tario de Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México,

que encabezará en unos días más Clara Brugada, y que
Gómez Castro fue nombrada en el cargo cuando Luz
Elena González renunció a la Secretaría de Finanzas de la

CDMX para después tomar el nombramiento de secretaria
de Energía en el gobierno entrante.

La reunión se trató sobra las finanzas de la capital y su
transición, no sobre lo que se dijo o se entendió por algunos
medios de comunicación.

Durante gran parte de su gobierno, Miguel de la Madrid
tuvo que pagar las facturas de cheques que emitió, poco
antes de irse, José López Portillo; a Ernesto Zedillo le
tocó pagar una cuenta que dejó pendiente Carlos Salinas.

Parece que el gobierno saliente está dispuesto a repe
tir esa historia. Claudia Sheinbaum tendrá que pagar por
decisiones que hoy se están tomando y que tendrán sus
implicaciones a finales de este año y principios del próximo.

Para el gobierno saliente no tiene ningún precio tensar
más la relación con Estados Unidos y Canadá o pasar refor
mas en las que no se está asumiendo ningún costo político;
sin embargo, sí para la nueva administración. El espíritu de
cuerpo va más allá del elogio personal.
REMATE CHAPULÍN
José Sabino hizo campana al Senado de la República con
el emblema del PRD, criticando el chapullneo y más tardó
en llegar al cargo que pasarse a Morena.

Este hombre publicó un video de ambiente rural en el
que dice "soy como tú, estoy cansado de los políticos cha
pulines de siempre. Para ser un buen político hay que tener
palabra". Se define como un hombre de campo, trabajo y
convicciones. El remate de su mensaje cuando era candida
to del PRD, ahora senador de Morena, es "no te conformes
con menos".

Ante la pregunta de la prensa, primero cuestionó de una
manera prepotente al reportero y después dijo que es gana
dero de abolengo, aunque parece que no sabe el sentido de
esa palabra (cuando le preguntaron en una entrevista, dijo
que no sabía cuántas cabezas de ganado y ranchos tenía),
trató de evadir el tema contando que siempre usaba som
brero, pero que su mujer no se lo había puesto en la maleta.
Pero no fue lo único que se le olvidó a la mujer de este ma
chirulo. También la dignidad y el respeto a quienes votaron
por él. Ahora podrá decir que es un chapulín de abolengo.

Luego hizo un intento de explicación en medios de co
municación, en el cual dice, que su cambio de partido tiene
que ver con la ideología y servir mejor a los tabasqueños.
Alguien le debería decir que es preferible parecer un cínico
y fantoche que confirmarlo.
REMATE HIPOTECARIO

Hay quienes dan por hecho que la cercanía con el Presiden
te saliente le alcanzará a Octavio Romero para acomodar
se prácticamente donde quiera dentro de la administración
de Claudia Sheinbaum. Incluso hay quienes dan por hecho
que será nombrado por la Presidenta electa como director
del Infonavit. Hace unos días, el Paclre clel Análisis Superior
le destacó la oposición abierta de Coparmex, encabezada
por José Medina Mora, recordando que se trata de un or
ganismo tripartito.
Dicho de otra manera, recordó que, por lo menos, el

nombramiento debe ser acordado con los representantes
de los trabajadores y de los patrones, que no son solamente
el sindicato patronal.

En corto hay quienes dicen que los presidentes de Con
camin y Concanaco, encabezada por Alejandro Gómez y
Octavio de la Torre Stéffano, respectivamente, han hecho
ver que ellos tienen una posición similar a la del sindicato
patronal. La parte sindical también estaría en contra de este
nombramiento y, peor, si no le son consultados. La CTM, que
liderea. Carlos Aceves del Olmo, también ha deslizado que
no está de acuerdo con la persona ni con el procedimiento.

Hay quienes creen que se trataría de una mala idea en
frentar al nuevo gobierno por esta posición; sin embargo,
hay quienes lo ven como un asunto de primera magnitud.
Si la Presidenta quiere encontrar un lugar para Romero,
pues no debe ser ése.
REMATE CONSTANCIA

Sobre la reunión que tuvo Claudia Sheinbaum con el
Presidente se dijo que era para afinar detalles del paquete
económico federal, sin embargo, a juzgar por quienes estu
vieron ahí se trataba del Paquete Económico de la Ciudad
de México. Además de ellos, estaban Rogelio Ramírez de
la O, los subsecretarios Juan Pablo de Botton y Gabriel
Yorio; el jefe del SAT, Antonio Martínez Dagnino, y la se
cretaria de Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México,
Bertha Gómez Castro.

No olvide que De Botton ya se sabe que será secre
tario de Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México,

que encabezará en unos días más Clara Brugada, y que
Gómez Castro fue nombrada en el cargo cuando Luz
Elena González renunció a la Secretaría de Finanzas de la

CDMX para después tomar el nombramiento de secretaria
de Energía en el gobierno entrante.

La reunión se trató sobra las finanzas de la capital y su
transición, no sobre lo que se dijo o se entendió por algunos
medios de comunicación.
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Durante gran parte de su gobierno, Miguel de la Madrid

tuvo que pagar las facturas de cheques que emitió, poco

antes de irse, José López Portillo; a Ernesto Zedillo le

tocó pagar una cuenta que dejó pendiente Carlos Salinas.

Parece que el gobierno saliente está dispuesto a repe

tir esa historia. Claudia Sheinbaum tendrá que pagar por

decisiones que hoy se están tomando y que tendrán sus

implicaciones a finales de este año y principios del próximo.

Para el gobierno saliente no tiene ningún precio tensar

más la relación con Estados Unidos y Canadá o pasar refor

mas en las que no se está asumiendo ningún costo político;
sin embargo, sí para la nueva administración. El espíritu de
cuerpo va más allá del elogio personal.
REMATE CHAPULÍN

José Sabino hizo campana al Senado de la República con
el emblema del PRD, criticando el chapullneo y más tardó
en llegar al cargo que pasarse a Morena.

Este hombre publicó un video de ambiente rural en el
que dice "soy como tú, estoy cansado de los políticos cha
pulines de siempre. Para ser un buen político hay que tener
palabra". Se define como un hombre de campo, trabajo y
convicciones. El remate de su mensaje cuando era candida
to del PRD, ahora senador de Morena, es "no te conformes

con menos".

Ante la pregunta de la prensa, primero cuestionó de una
manera prepotente al reportero y después dijo que es gana
dero de abolengo, aunque parece que no sabe el sentido de
esa palabra (cuando le preguntaron en una entrevista, dijo
que no sabía cuántas cabezas de ganado y ranchos tenía),
trató de evadir el tema contando que siempre usaba som
brero, pero que su mujer no se lo había puesto en la maleta.
Pero no fue lo único que se le olvidó a la mujer de este ma
chirulo. También la dignidad y el respeto a quienes votaron
por él. Ahora podrá decir que es un chapulín de abolengo.

Luego hizo un intento de explicación en medios de co
municación, en el cual dice, que su cambio de partido tiene
que ver con la ideología y servir mejor a los tabasqueños.
Alguien le debería decir que es preferible parecer un cínico
y fantoche que confirmarlo.
REMATE HIPOTECARIO
Hay quienes dan por hecho que la cercanía con el Presiden
te saliente le alcanzará a Octavio Romero para acomodar
se prácticamente donde quiera dentro de la administración
de Claudia Sheinbaum. Incluso hay quienes dan por hecho
que será nombrado por la Presidenta electa como director
del Infonavit. Hace unos días, el Paclre clel Análisis Superior
le destacó la oposición abierta de Coparmex, encabezada
por José Medina Mora, recordando que se trata de un or
ganismo tripartito.

Dicho de otra manera, recordó que, por lo menos, el
nombramiento debe ser acordado con los representantes
de los trabajadores y de los patrones, que no son solamente
el sindicato patronal.

En corto hay quienes dicen que los presidentes de Con

camin y Concanaco, encabezada por Alejandro Gómez y

Octavio de la Torre Stéffano, respectivamente, han hecho

ver que ellos tienen una posición similar a la del sindicato

patronal. La parte sindical también estaría en contra de este

nombramiento y, peor, si no le son consultados. La CTM, que

liderea. Carlos Aceves del Olmo, también ha deslizado que

no está de acuerdo con la persona ni con el procedimiento.

Hay quienes creen que se trataría de una mala idea en

frentar al nuevo gobierno por esta posición; sin embargo,

hay quienes lo ven como un asunto de primera magnitud.

Si la Presidenta quiere encontrar un lugar para Romero,
pues no debe ser ése.

REMATE CONSTANCIA

Sobre la reunión que tuvo Claudia Sheinbaum con el

Presidente se dijo que era para afinar detalles del paquete
económico federal, sin embargo, a juzgar por quienes estu
vieron ahí se trataba del Paquete Económico de la Ciudad
de México. Además de ellos, estaban Rogelio Ramírez de
la O, los subsecretarios Juan Pablo de Botton y Gabriel
Yorio; el jefe del SAT, Antonio Martínez Dagnino, y la se
cretaria de Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México,

Bertha Gómez Castro.

No olvide que De Botton ya se sabe que será secre
tario de Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México,

que encabezará en unos días más Clara Brugada, y que
Gómez Castro fue nombrada en el cargo cuando Luz
Elena González renunció a la Secretaría de Finanzas de la

CDMX para después tomar el nombramiento de secretaria
de Energía en el gobierno entrante.

La reunión se trató sobra las finanzas de la capital y su
transición, no sobre lo que se dijo o se entendió por algunos
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Activo
empresarial
José Yuste
dinero@gimm.com.mx

Banxico baja fuerte
proyección
de crecimiento...
no es el único
El Banco de México, en su Informe Trimestral, redujo fuerte
su pronóstico de crecimiento para la economía mexicana, en
2024 y en 2025. Para 2024 esperaba un crecimiento de 2.4/»
y lo redujo hasta 1.5 por ciento. Para 2025 proyectaba un cre
cimiento de 1.5%, lo reduce a 1.2 por ciento.

Victoria Rodríguez Ceja, la banquera central, explicaba
factores externos e internos para esta fuerte desaceleración.

Entre los factores externos se encuentra la reducción de

la actividad manufacturera en Estados Unidos, que tiene una
relación directa con las exportaciones mexicanas.

Entre los factores internos para el menor dinamismo, afecta
el menor impulso de la obra pública.
CRECIMIENTO SEXENAL BAJO: DE 0.9%, PROMEDIO,
ANUAL

El Banco de México bajó su pronóstico de crecimiento por
debajo del consenso del mercado.

En la encuesta de Citibanamex se espera un crecimiento
para 2024 de 1.7 por ciento. El Banxico lo trae de 1.5 por ciento.

De concretarse la proyección del Banco de México, es 
taríamos hablando de un sexenio, el del presidente López
Obrador, con bajo crecimiento. Estaríamos cerrando el se
xenio con un crecimiento promedio anual de 0.9 por ciento.
El menor desde el sexenio de Miguel de la Madrid, que fue
de 0.3 por ciento. Y, desde luego, estaríamos por debajo del
crecimiento promedio de los últimos veinte años, de 2% anual

Faltó una política de crecimiento basada en cadenas pro
ductivas, en impulso a la pequeña y mediana empresas, en
aprovechar el nearshoring.
...Y CAMBIAN LAS REGLAS PARA INVERTIR

Frente a estos malos pronósticos de crecimiento, lo que esta
mos viendo es todavía peor, están cambiando las reglas del
juego para la inversión. La reforma judicial podría traer jueces a
modo, con los cuales la inversión no podría llegar de la misma
manera. De ahí las quejas desde el Consejo Coordinador Em
presarial, el Consejo Mexicano de Negocios, la AmCham (que
trae a las empresas estadunidenses) y la CanCham (cámara de
empresas canadienses). Y lo mismo sucede con la iniciativa
para desaparecer los órganos autónomos, la cual, de plano
deberá pasar el filtro del TMEC, pues traería decisiones más
políticas que técnicas y colegiadas.

El presidente López Obrador ha desdeñado cada una de
las críticas. Que si los empresarios grandes sí ganaron con su
sexenio. Que si los empresarios estadunidenses y canadienses
exageran. Que si las agencias calificadoras fueron producto
del neoliberalismo. Que si los embajadores de EU y Canadá
actuaron por su cuenta y hay que ponerlos en pausa.

Frente a la desaceleración económica, la medicina que vie
ne todavía es peor: cambio en las reglas para invertir. El clima
de inversión lo resentirá y la inversión potencial, también. Ya
veremos la mano de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
sobre la degradación del clima de inversión.
YORIO, ¿AL BID? SUENA, SUENA
Gabriel Yorio es un buen funcionario público. Ha sido subse
cretario de Hacienda y con éxito: maneja igual el reflnancia
miento de la deuda a largo plazo y más a pesos, que la relación
con la banca comercial, que ha seguido prestando a pesar de
las elevadas tasas. Yorio ha sido un buen operador. Pero todo
hace indicar que hay distanciamiento entre el subsecretario y
el secretario Rogelio Ramírez de la O, quien va a permanecer,
por lo menos, el primer año de Claudia Sheinbaum.

Yorio era un buen candidato para Pemex, tiene conoci
mientos financieros y es buen operador. Ya sabemos que no
va para esa cartera. ¿Iría para la banca de desarrollo, después
de ser subsecretario y jefe de sector de la banca de desarrollo?
No lo creo. Acabamos de estar en Washington y allá a Yorio se
le ve bien para ser vicepresidente del Banco Interamericano
de Desarrollo (BID), presidido por lian Goldfajn, quien fuera
banquero central de Brasil. Y les hace falta un vicepresidente.
Yorio ha ido en varias ocasiones a Washington a los organis
mos financieros. Ha causado buena impresión. En particular
con el BID se han logrado apoyos financieros para el Corredor
Interoceánico y emisiones de bonos.
¿Veremos a Gabriel Yorio en el BID? No suena

descabellado.

El Banco de México, en su Informe Trimestral, redujo fuerte
su pronóstico de crecimiento para la economía mexicana, en
2024 y en 2025. Para 2024 esperaba un crecimiento de 2.4/»
y lo redujo hasta 1.5 por ciento. Para 2025 proyectaba un cre
cimiento de 1.5%, lo reduce a 1.2 por ciento.

Victoria Rodríguez Ceja, la banquera central, explicaba
factores externos e internos para esta fuerte desaceleración.

Entre los factores externos se encuentra la reducción de

la actividad manufacturera en Estados Unidos, que tiene una
relación directa con las exportaciones mexicanas.

Entre los factores internos para el menor dinamismo, afecta
el menor impulso de la obra pública.
CRECIMIENTO SEXENAL BAJO: DE 0.9%, PROMEDIO,
ANUAL

El Banco de México bajó su pronóstico de crecimiento por
debajo del consenso del mercado.

En la encuesta de Citibanamex se espera un crecimiento
para 2024 de 1.7 por ciento. El Banxico lo trae de 1.5 por ciento.

De concretarse la proyección del Banco de México, es 
taríamos hablando de un sexenio, el del presidente López
Obrador, con bajo crecimiento. Estaríamos cerrando el se
xenio con un crecimiento promedio anual de 0.9 por ciento.
El menor desde el sexenio de Miguel de la Madrid, que fue
de 0.3 por ciento. Y, desde luego, estaríamos por debajo del
crecimiento promedio de los últimos veinte años, de 2% anual

Faltó una política de crecimiento basada en cadenas pro
ductivas, en impulso a la pequeña y mediana empresas, en
aprovechar el nearshoring.
...Y CAMBIAN LAS REGLAS PARA INVERTIR

Frente a estos malos pronósticos de crecimiento, lo que esta
mos viendo es todavía peor, están cambiando las reglas del
juego para la inversión. La reforma judicial podría traer jueces a
modo, con los cuales la inversión no podría llegar de la misma
manera. De ahí las quejas desde el Consejo Coordinador Em
presarial, el Consejo Mexicano de Negocios, la AmCham (que
trae a las empresas estadunidenses) y la CanCham (cámara de
empresas canadienses). Y lo mismo sucede con la iniciativa
para desaparecer los órganos autónomos, la cual, de plano
deberá pasar el filtro del TMEC, pues traería decisiones más
políticas que técnicas y colegiadas.

El presidente López Obrador ha desdeñado cada una de
las críticas. Que si los empresarios grandes sí ganaron con su
sexenio. Que si los empresarios estadunidenses y canadienses
exageran. Que si las agencias calificadoras fueron producto
del neoliberalismo. Que si los embajadores de EU y Canadá
actuaron por su cuenta y hay que ponerlos en pausa.

Frente a la desaceleración económica, la medicina que vie
ne todavía es peor: cambio en las reglas para invertir. El clima
de inversión lo resentirá y la inversión potencial, también. Ya
veremos la mano de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
sobre la degradación del clima de inversión.
YORIO, ¿AL BID? SUENA, SUENA
Gabriel Yorio es un buen funcionario público. Ha sido subse
cretario de Hacienda y con éxito: maneja igual el reflnancia
miento de la deuda a largo plazo y más a pesos, que la relación
con la banca comercial, que ha seguido prestando a pesar de
las elevadas tasas. Yorio ha sido un buen operador. Pero todo
hace indicar que hay distanciamiento entre el subsecretario y
el secretario Rogelio Ramírez de la O, quien va a permanecer,
por lo menos, el primer año de Claudia Sheinbaum.

Yorio era un buen candidato para Pemex, tiene conoci
mientos financieros y es buen operador. Ya sabemos que no
va para esa cartera. ¿Iría para la banca de desarrollo, después
de ser subsecretario y jefe de sector de la banca de desarrollo?
No lo creo. Acabamos de estar en Washington y allá a Yorio se
le ve bien para ser vicepresidente del Banco Interamericano
de Desarrollo (BID), presidido por lian Goldfajn, quien fuera
banquero central de Brasil. Y les hace falta un vicepresidente.
Yorio ha ido en varias ocasiones a Washington a los organis
mos financieros. Ha causado buena impresión. En particular
con el BID se han logrado apoyos financieros para el Corredor
Interoceánico y emisiones de bonos.
¿Veremos a Gabriel Yorio en el BID? No suena

descabellado.
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El Banco de México, en su Informe Trimestral, redujo fuerte
su pronóstico de crecimiento para la economía mexicana, en
2024 y en 2025. Para 2024 esperaba un crecimiento de 2.4/»
y lo redujo hasta 1.5 por ciento. Para 2025 proyectaba un cre
cimiento de 1.5%, lo reduce a 1.2 por ciento.

Victoria Rodríguez Ceja, la banquera central, explicaba
factores externos e internos para esta fuerte desaceleración.

Entre los factores externos se encuentra la reducción de
la actividad manufacturera en Estados Unidos, que tiene una
relación directa con las exportaciones mexicanas.

Entre los factores internos para el menor dinamismo, afecta
el menor impulso de la obra pública.
CRECIMIENTO SEXENAL BAJO: DE 0.9%, PROMEDIO,
ANUAL
El Banco de México bajó su pronóstico de crecimiento por
debajo del consenso del mercado.

En la encuesta de Citibanamex se espera un crecimiento
para 2024 de 1.7 por ciento. El Banxico lo trae de 1.5 por ciento.

De concretarse la proyección del Banco de México, es 
taríamos hablando de un sexenio, el del presidente López
Obrador, con bajo crecimiento. Estaríamos cerrando el se
xenio con un crecimiento promedio anual de 0.9 por ciento.
El menor desde el sexenio de Miguel de la Madrid, que fue
de 0.3 por ciento. Y, desde luego, estaríamos por debajo del
crecimiento promedio de los últimos veinte años, de 2% anual

Faltó una política de crecimiento basada en cadenas pro
ductivas, en impulso a la pequeña y mediana empresas, en
aprovechar el nearshoring.
...Y CAMBIAN LAS REGLAS PARA INVERTIR
Frente a estos malos pronósticos de crecimiento, lo que esta
mos viendo es todavía peor, están cambiando las reglas del
juego para la inversión. La reforma judicial podría traer jueces a
modo, con los cuales la inversión no podría llegar de la misma
manera. De ahí las quejas desde el Consejo Coordinador Em
presarial, el Consejo Mexicano de Negocios, la AmCham (que
trae a las empresas estadunidenses) y la CanCham (cámara de
empresas canadienses). Y lo mismo sucede con la iniciativa
para desaparecer los órganos autónomos, la cual, de plano
deberá pasar el filtro del TMEC, pues traería decisiones más
políticas que técnicas y colegiadas.

El presidente López Obrador ha desdeñado cada una de
las críticas. Que si los empresarios grandes sí ganaron con su
sexenio. Que si los empresarios estadunidenses y canadienses
exageran. Que si las agencias calificadoras fueron producto
del neoliberalismo. Que si los embajadores de EU y Canadá
actuaron por su cuenta y hay que ponerlos en pausa.

Frente a la desaceleración económica, la medicina que vie
ne todavía es peor: cambio en las reglas para invertir. El clima
de inversión lo resentirá y la inversión potencial, también. Ya
veremos la mano de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
sobre la degradación del clima de inversión.
YORIO, ¿AL BID? SUENA, SUENA
Gabriel Yorio es un buen funcionario público. Ha sido subse
cretario de Hacienda y con éxito: maneja igual el reflnancia
miento de la deuda a largo plazo y más a pesos, que la relación
con la banca comercial, que ha seguido prestando a pesar de
las elevadas tasas. Yorio ha sido un buen operador. Pero todo
hace indicar que hay distanciamiento entre el subsecretario y
el secretario Rogelio Ramírez de la O, quien va a permanecer,
por lo menos, el primer año de Claudia Sheinbaum.

Yorio era un buen candidato para Pemex, tiene conoci
mientos financieros y es buen operador. Ya sabemos que no
va para esa cartera. ¿Iría para la banca de desarrollo, después
de ser subsecretario y jefe de sector de la banca de desarrollo?
No lo creo. Acabamos de estar en Washington y allá a Yorio se
le ve bien para ser vicepresidente del Banco Interamericano
de Desarrollo (BID), presidido por lian Goldfajn, quien fuera
banquero central de Brasil. Y les hace falta un vicepresidente.
Yorio ha ido en varias ocasiones a Washington a los organis
mos financieros. Ha causado buena impresión. En particular
con el BID se han logrado apoyos financieros para el Corredor
Interoceánico y emisiones de bonos.
¿Veremos a Gabriel Yorio en el BID? No suena

descabellado.
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Atención: es el Artículo 14.6 del TMEC
Estos casos aplican hasta

para habitantes de las Lo
mas de Chapul tepec que se

opusieron a la instalación de una
escuela que generaría, quizás»
tráfico y ruido.

Hay algunos a suntos críticos.
Nadie desea, por ejemplo, vivir
cerca de una fábrica. ¿Si una co
munidad enfrenta a quien desea
instalar una planta fabricante de
coches, a quién brindará la ra
zón un juez que busque votos?

¿Si él la concede a los quejosos
para mantener su empleo, ya no
serán construidas más escuelas
o fábricas en la ciudad? ¿Quién
defiende las que ya están cons
truidas y en operación?

Hay muchas de ambas. Las
empresas más conocidas son Ford
oGM, ¿Pero qué hay de Eoyd,
Cad rex, American Wood mark,
First ron ¡es,..? Son centenas de

empresas que operan en el país.
En México las defiende la

autoridad del presidente, la de go

bernadores y alcaldes y en mayor
medidaj la del Poder Judicial En
Estados Unidos temen que en el
futuro ya no será así.

Sus dueños dicen que su
situación entrará en incertidum

bre legal a partir de una even
tual aprobación de cambios a la
Constitución propuestos por la
Presidencia. No importa qué pen
semos de este lado. Ellos creen
que están en riesgo:

"Si bien existe un amplio
consenso sobre la necesidad de

forralecerelsístemajudicial de
México, creemos firmemente que
ciertas reformas constitucionales

propuestas por el gobierno mexi
cano  en particular, la reforma
judicial y la propuesta de elimi
nación dé los órganos autónomos
y entes reguladores, podrían
socavar el Estado de Derecho y las
garantías de protección a la s ope
raciones comerciales en México,
incluyendo el nivel mínimo de

trato otorgado a través del Trata
do entre México, Estados Unidos
y Canadá (TMEC)", expuso ayer
en un texto la cámara de comer

cio más poderosa del mundo,
la US Chamber, que agrupa al
mayor número de empresas del
país vecino, ¿El"nivei mínimo
de trato"? ¿Qué es eso?

Está consignado precisamente
en ese contrato comercial renego
ciado por capricho del entonces
presidente Donald Trump y fir
mado el 10 de diciembre de 2019
por representantes de los tres
países, ante el presidente Andrés
Manuel López Obrador, testigo de
honor.

El Artículo 14.6 del TMEC
dice; Nivel Mínimo de Trato:

"1, Cada Parte otorgará a las
inversiones cubiertas un trato
acorde con el derecho internacio
nal consuetudinario, incluido tra
to justo y equitativo y protección
y seguridad plenas" y obliga a
los gobiernos de Estados Unidos,
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México y Canadá a otorgar "trato
justo y equitativo", lo que incluye
la obligación de "no denegar jus
ticia en procedimientos judiciales
penales, civiles o contencioso
administrativos de acuerdo con
el principio del debido proceso
incorporado en los principales
sistemas jurídicos del mundo".

Es la parte del TMEC que alu
den los socios comerciales. No es

la posición de su gobierno, sino la
de los líderes de las empresas que
eligen apostar dinero en México.

Se equivoca quien pien
se que al presidente López
Obrador le tiene sin cuidado la
relación con la US Chamber of
Commerce.

Al inicio de su adminis tración,
durante la primavera de 2019,

presencié un encuentro público
y al aire libre durante el cual,
el mandatario mexicano y su
equipo cenaron en una hacienda
y ucateca con la hueste del pode
roso Tom Donohue, histórico líder
de esa cámara empresarial que
en esos días se oponía a que su
gobierno firmara el TM EC si n la
previa aprobación de una reforma
al sistema laboral mexicano que
bri nda ría más tra n spa renda alas
elecciones sindicales.

Esa noche, Luisa María Alcal
de, entonces Secretaria del Tra
bajo, llegó apurada en un vuelo
de última hora minutos después
de que el Congreso mexicano
había ajustado esas leyes. Cruzó
el jardín de la hacienda San Diego

Cutz, se acercó al presidentey
a sus interlocutores que depar
tían en una mesa. Poco tiempo
después de ese evento, el TMEC
fue firmado.

Estamos en 2024, a días de
una posible aprobación de cam
bios constitucionales que a decir
de empresarios estadounidenses
pondrían en riesgo el TMEC.

¿Qué señales mandará esta
vez el presidente a los legislado
res? Más importante. ¿Qué hará
la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, para evitar que el
pilar de las exportaciones se
agriete?.
Director General de Provectos

Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"CViííci Pai te otorgará a las inversiones
cubiertas un trato acorde con el derecho
internacional consuetudinario"
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Leemos en la bellísima

Mishné Torá que "cuando
una persona que ha pedido

prestado dinero se encuentra
con su acreedor, no tiene permi
tido saludarlo primero, tampoco
hablar bien de él en público, ni
visitar su casa". De esta manera,
Maimónides, en el siglo XII, bus
caba resolver algunos conflictos
derivados de la relación asimé
trica que surge de un contrato
de deuda: un acreedor podría
intentar incrementar su ventaja
y un deudor podría asumir que
debía algo más que ia cantidad
nominal del préstamo. Senten
cias como las anteriores encon

tramos en los textos que versan
sobre contratos de préstamo;
la clara concurrencia entre la
sociabilidad y las finanzas era de
vital interés para las comunida
des antiguas, y podemos estar
seguros de que para las nuestras
también lo es,
Un estudio publicado hace

un par de meses por Bread
Financia], compañía de servicios
financieros radicada en Ohio,
concluye que, en promedio,
perdemos una de cada cinco
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amistades debido a cuestiones

de dinero. Esto es decisivo por
que la felicidad depende, sobre
todo, de la calidad de nuestras
relaciones interpersonales.
Conclusión a la que llegaron
los investigadores del Harvard
Study of Adult Development, el
análisis longitudinal más dura
dero de la historia que, durante
80 años, ha demostrado que la
salud de los individuos coincide
con su capacidad para cultivar
vínculos sociales significativos.
Uno de los factores que más
impactan en la sociabilidad,
según el estudio antes citado, es
la estabilidad financiera: unas

finanzas desatendidas pueden
empañar nuestras relaciones, y
entonces podemos entender la
urgencia con que Maimónides
elaboró normas que, por lo visto,
no SOn tan extrañas.
Extraño sería hacer caso a

Shakespeare cuando aconseja
en Hamlet lo siguiente: "Ni
pidas ni prestes, por prestar a
menudo perdemos lo prestado y
al amigo, y por pedir entorpece
mos el manejo del hogar". En el
mundo moderno las actividades
y necesidades financieras no se
detienen y ¿en qu ién podemos
confiar sí no es en nuestros

amigos? La raíz del asunto está
en que el vínculo que mantene
mos con el dinero incluye una
dimensión emotiva que muchas
veces pasamos por alto. Mante
ner las finanzas en orden es, por
analogía, requisito de una mente
y salud equilibradas. Cuando
desatendemos la relación per
sonal y emocional que tenemos
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en Hamlet lo siguiente: "Ni
pidas ni prestes, por prestar a
menudo perdemos lo prestado y
al amigo, y por pedir entorpece
mos el manejo del hogar". En el
mundo moderno las actividades
y necesidades financieras no se
detienen y ¿en qu ién podemos
confiar sí no es en nuestros
amigos? La raíz del asunto está
en que el vínculo que mantene
mos con el dinero incluye una
dimensión emotiva que muchas
veces pasamos por alto. Mante
ner las finanzas en orden es, por
analogía, requisito de una mente
y salud equilibradas. Cuando
desatendemos la relación per
sonal y emocional que tenemos

con el dinero, y no lo valoramos
en la pluralidad de sus aspectos,
es más probable que termine
afectando la convivencia con las
personas que nos rodean. Faltar
a una fecha de pago equivale
a romper una promesa, por
ejemplo, y todos procuramos
lo mejor para nuestros amigos.
Sin embargo, la naturaleza
impredecible de las necesidades
financieras puede encauzarse
med iante la elaboración de un

presupuesto, el control de las
deudas, la adquisición de segu
ros y todo aquello que conforma
una sensata, cuidadosa y empá
tica relación con nuestro dinero
y el de los demás.
Las normas antiguas sobre los

contratos de préstamo estaban
encaminadas, principalmente,
al bienestar y mantenimiento
de la comunidad. Afortuna
damente ya no tenemos que
recurrir a la suspensión momen
tánea de la amistad cuando hay
un préstamo de por medio. Hoy
en día, la educación financiera
nos permite evitar malenten
didos y tensiones que pueden
Surgir por cuestiones de dinero,
lo que nos ayuda a ser mejores
amigos: considerados y confia
bles. Tratemos abiertamente

los asuntos de dinero porque, al
final, nadie es mejor que todos
juntos cuando la amistad y las
finanzas caminan de la mano.
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Uber, la pelea por
no pagar más impuestos
La suspensión de actividades por parte del

Poder Judicial ante las protestas por la reforma
que se discute sobre el tema actualmente, ha
hecho que se postergue un asunto en el que, de
una u otra forma, todos podríamos estar invo

lucrados, ya que la empresa que interpuso el amparo
puede abrir el camino a muchas más.
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Y es que resulta que la Primera Sala de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación (SGJN) va por
declarar inconstitucional el impuesto en la Ciudad
de México, que gobernará próximamente Clara
Rrugada a los servicios de delivery mediante pla
taformas electrónicas, lo que seria un motivo más de
rechazo de la 4T en contra del Poder Judicial.

Se tenía previsto que ayer se discutiera el caso de
Delivery Technologies, mejor conocida como la
marca de Cornershop que recién adquirió Uber y
que a nivel mundial lleva Dara Khosrowshahi, la
que promovió un amparo en contra del impuesto del
2 por ciento a las comisiones o tarifas que cobran por
esos servicios en la CDMX, Si gana, no dude que otras
como Rappi o Didi puedan seguir el mismo camino.

En este proceso, ya un juez de distrito otorgó el
amparo, pues consideró que dicho cobro no se podía
atribuir a un impuesto sino aun derecho por el uso o
aprovechamiento de bienes de dominio público; sin
embargo, de acuerdo con el juez, dicho derecho resul
taba contrario al principio de legalidad tributaria que
exige que se defina de forma precisa la actividad que
origina el cobro. En este posicionamiento, la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México mostró su des
acuerdo y solicitó la revisión de la decisión de amparo.

Dado el momento que vive la SGJN es un tema,
que así como el que se tenía planteado analizar esta
semana, de que Hacienda debe regresar devoluciones
no hechas en tiempo, pero incluido el pago de intere
ses y que se quedó en stand by, este proyecto será visto

en unas semanas por la ministra ponente, Loretta
Ortiz, pero hay que prepararnos para el enoontra
nazo que se viene.
Y es que el proyecto plantea que el cobro anali

zado es un impuesto y no un derecho, por lo tanto,
resulta inconstitucional que no se haya reconocido
ni autorizado deducción alguna, al considerar que
los costos en que se incurren para ejercer el comer
cio electrónico son menores que los que se tienen
que realizaren el comercio tradicional, pero desde
luego que esta opción de deducir debe ser incluida,
pues es un impuesto.

Interesante que el proyecto de sentencia explica
que el carácter de impuesto viene dado por su
diseño, ya que grava directamente una fuente de
riqueza, es decir, las tarifas o comisiones obtenidas
por la entrega o recepción de paquetes alimentos,
víveres o cualquier tipo de mercancía en la Ciudad
de México y es por eso que se prevé conceder el am
paro para que el impuesto no se aplique y, para que
en el caso de que hubiera realizado pagos conforme
a éste, se le devuelva lo efectivamente erogado, con
la correspondiente actualización. Pelea a la vista.

Acapulco y el Viaducto Diamante
Como ya habíamos platicado, el tema del Viaducto
Diamante que conecta la Autopista del Sol con la
zona Diamante de Acapulco, hoy con un lento avance
en su recuperación en la zona de condominios, es un
tema a seguir, porque las afores invirtieron ahí,
El panorama sigue incierto, y es que esta semana

que inició la discusión de reforma al Poder Judicial
en la Cámara de Diputados y ante el paro de labores
de más de mil 200jueces federales y magistrados,
algunas empresas y organizaciones han tenido que
tomar medidas por la pausa en casos legales deter
minantes.
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En este sentidoy después
de que en abril de este año ga
naran un amparo y protección
de la justicia, Fibra Orion, al
mando de Rodolfo Campos,
y su equipo legal presenta
ron ante el Primer Tribunal
Colegiado en Materias Penal
y Administrativa en Acapulco,
un incidente en revisión para

solicitar que el caso del Viaducto La VentaPunta
Diamante, se considere en calidad de urgente.

Los argumentos son claros: después del "rescate"
aplicado por la gobernadora de Guerrero, Evelyn
Salgado, en abril del año pasado, el tramo ahora
presenta faltas en operación y mantenimiento, sólo
hay que darse una vuelta por esa vía.

Fecha: 29/08/2024

Página: 6

Area cm2: 692

3 / 4

Columnas Económicas

Moneda al aire / Jeanette Leyva

Jannette Leyva Reus

Costo: 154,177

Página 32 de 67



Nuevo parque industrial en Torreón
Las inversiones en Coahuila siguen fluyendo;
sin tanto ruido, la entidad que gobierna Manolo

Jiméne z logró la llegada de un
parque industrial, pues colocó
la primera piedra del VYNMSA
Torreón Industrial Park.
que representa una inversión
de más de 2 mil millones de

pesos y generará más de 30 mil
empleos directos e indirectos.
Según el Instituto Mexicano
para la Competitívidad ÍIMCO),

Coahuila se encuentra entre los tres estados con

mejor desempeño para aprovechar el nearshoring.
Con sede en Monterrey, VYMSA. la construc

tora especializada en naves y parques industriales
que dirige Mario Chapa, cuenta con 26 parques
industriales en todo el país y estima tener las naves
del parque industrial de Torreón en el primer tri
mestre del 2025.

Profeco y La Costeña
Bastante contentos deben estar en la Procura
duría Federal del Consumidor (Profeco),

que lleva David Aguilar
Romero, y es que la empresa
Sabormex, que es propieta
ria de las marcas La Costeña,
Clemente Jacques, entre
otras, aun y con todo el equipo
de abogados detrás no pudo
avanzaren su proceso legal en
contra de la institución.

Resulta que La Costeña in
terpuso el amparo directo en revisión 6223/2024,
esto con relación a la sanción por infracciones a la
Ley Federal del Consumidor, consistente en falta de
veracidad de la información sobre sus productos.
Sin embargo, la Corte desechó el asunto por impro
cedente por no cumplirlos procesos que marca la
ley de amparo vigente.

Seguramente veremos otros caminos legales para
frenar las críticas que hace la Profeco de diversos pro
ductos que consideran no cumplen con las normas.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Un sexenio perdido... y lo que falta
Váya tiempos los que nos esperan en materia

económica.

De hecho, pueden ser aún más complica
dos en materia política. Pero ese asunto lo dejaremos
para otra ocasión.
Permítame poner el foco en la perspectiva de la

economía.

El día de ayer, el Banco de México señaló que su
expectativa de crecimiento económico para el 2024
era de 1.5 por ciento. Y para 2025, de 1.2 por
ciento.

No se puede acusar a Banxico de que pone esas
cifras solo para generar un mal ambiente que dañe al
gobierno saliente y al que viene.

De ninguna manera.
Las perspectivas económicas que ofrece el

Banxico son de las más objetivas y robustas que
podemos encontraren el país.

¿Qué significa que en el último año del gobierno
de AMLO crezcamos solo al 1.5 por ciento?

1Eso implica que el crecimiento acumulado en
todo el sexenio sería de solo 5.0 por ciento, lo que
se traduce en una tasa anual promedio de 0.8 por
ciento. La más baja desde los tiempos de Miguel de
la Madrid.

2Significa también que, con un estimado de
crecimiento de la población de 0.9 por ciento al
año, tendremos en el saldo sexenal, un decreci
miento del PIB per cápita en este sexenio de 0.5
por ciento, medido en pesos constantes. Bajo este
parámetro, somos más pobres de lo que lo éramos
hace seis años.

3También significa que, en los últimos tres años,
luego de la pandemia, el crecimiento se ha desace
lerada de manera consistente. Empezamos en 6
por ciento en 2021, seguimos en 3.7 por ciento en
2022, luego en 3.2 por ciento en 2023. Ahora esta
ríamos apenasen 1.5 por ciento en 2024.
Y todo ese cuadro económico lo habríamos tenido

cuando estaba, y está al alcance, la oportunidad de
concretar las ventajas de la relocalización manufac
turera global, que debiera a impulsar al país a crecer
a tasas mucho más elevadas.

El problema más grave no solo es el pasado, sino
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sobre todo el futuro.
Banxico presentó su expectativa de que el cre

cimiento de 2025 llegará apenas a 1.2 por ciento,
aunque su rango es de 0.4 a 2.0 por ciento.

Es decir, en el propio escenario del Banxico, se
plantea como posible que la economía crezca menos
de 1 por ciento el próximo año.

¿Cómo les ha ido a otros gobiernos en el primer
año de su gestión?

Comencemos con el actual, el de AMLO. La can
celación del aeropuerto de Texcoco condujo a una
caída de 0.4 por ciento en el primer año del sexenio
de AMLO.

Seis años antes, en el primer año del sexenio de
Peña Nieto, entramos en un virtual estancamiento,
con un crecimiento de apenas 0,9 por ciento.

En el sexenio anterior, con Calderón, el resultado
fue un poco mejor, con un crecimiento de 2.1 por
ciento, que tampoco era para hacer fiesta.

Con Vicente Fox también tuvimos un freno eco
nómico, que resultó en una caída de 0.2 por ciento
del PIB en el año 2001, el primero de su administra
ción.

Ya m le cuento lo que ocurrió seis años atrás,
cuando Zedillo tomó la Presidencia y en 1995 expe
rimentamos una caída de 5.9 por ciento.

Como podrá ver, de cinco sexenios analizados, en
tres de ellos hubo un decrecimiento de la economía
en el primer año. En otro hubo estancamiento y solo
en uno se presentó un crecimiento más bien mode
rado.

Sobre esta base histórica, creo que sería buena
noticia que en el primer año del sexenio de Claudia
Sheinbaum no haya una caída económica, sino un
crecimiento muuuy moderado.

Como le hemos comentado varias ocasiones en

este espacio, ese resultado derivó de la decisión del
partido en el poder de impulsar las reformas lanza
das por AMLO el pasado 5 de febrero.

La preocupación es si con ellas, no tendremos, no
solo otro año, sino otro sexenio perdido en materia
de crecimiento económico y un fracaso en los objeti
vos planteados por la presidenta electa.

Ya lo veremos.
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T Tna de las críticas más constantes en tomo al Tren Maya es la falta
U de viajeros por la carencia de tours hacia los destinos de atracción
que se encuentran a la vera de la ruta ferroviaria, a cargo del general
Óscar Lozano Águila. Pero como todo en la vida, la oportunidad se le
presenta a los audaces... y esta vez correspondió a la agencia de eco
turismo y aventura Vamo' a Rolá, emprendimiento nacido en Cam
peche hace 7 años por iniciativa de la siempre entusiasta Joy Charles.
La agencia está por lanzar un paquete Ruta Maya
Chiapas y Campeche de 10 días y 9 noches, par
tiendo de la estación de Villahermosa y culmi
nando en Cancán. Hace dos años les conté en esta

columna de que Vamo' a Rolá no es "otra agencia
de viajes", pues se trata de una real integradora de
entrañables experiencias.

Y es que la forma en que estructura la oferta al
viajero permite conocer y admirar la biodiversi
dad en diversas zonas del sureste, adentrarse en
sitios arqueológicos con guías locales altamente
especializados, convivir compartiendo mesa —co
nociendo sus sueños y problemas— con los habi
tantes de zonas que guardan verdaderos tesoros
naturales e históricos, y alegrar el espíritu y el
cuerpo con música, baile y alimentos de la región.

Como anotación personal, una de mis me
jores experiencias en esa clase de viaje (un real
viaje) fue a la selva de Campeche con Vamo' a
Rolá, de donde obtuve luminosos recuerdos que
continuamente evoco y amigos de verdad con
los que suelo conversar.

La oferta que ahora presenta la empresa de
Joy Charles —una joven de firmeza y empatia to
doterreno— inicia en Villahermosa y empieza su
trayecto para detenerse a lo largo de los di as en las
estaciones de Palenque, San Francisco de Campe
che, EdznáSeybaplaya, Mérida, Izamal, Valladolid
y finalmente Cancán. En cada una está armado un
tour de experiencias que adentran en sus paisajes,
monumentos, playas, sus sabores... y lo más rele
vante, el contacto con una de las culturas origina
rias vivas más exitosas del mundo.

Ese tipo de lazos directos entre viajeroentor
no es lo que pueden hacer exitoso al Tren Maya
como una herramienta de desarrollo sostenible y
crecimiento incluyente en el sureste mexicano. De

suceder así, será un valioso legado de la adminis
tración de Andrés Manuel López Obrador finan
ciado con dinero —mucho—, dolor y fatiga de los
mexicanos y su entorno.

VivaVolaris, ampliaciones de flota. La se
mana pasada Juan Carlos Zuazua y Enrique
Beltranena formalizaron la alianza entre las dos

principales aerolíneas de bajo costo del país para
enfrentar el fraude en la venta de boletos a través

de medios digitales que, aunque parezca broma,
hace caer a muchas personas buscadoras de "su
perprecios" en páginas de Internet apócrifas. Una
alianza abierta para que se sumen otros presta
dores de servicios para viajeros como hoteles,
entretenimiento y tours, así como para otras ae
rolíneas. .. incluyendo Aeroméxico, que comanda
Andrés Conesa.

Además de ello, trascendieron las amplia
ciones de flota para el año que viene que harán
las compañías firmantes, las cuales tienen por
común denominador utilizar los aviones euro

peos Airbus, que preside Guillaume Faury... y que
irán ampliando con un plan moderado.

Viva, por ejemplo, se plantea agregar entre
5 y 6 nuevas aeronaves a su actual flota de 105
unidades, a fin de ampliar frecuencias y las hoy
58 rutas nacionalesregionales que construye
desde sus 7 centros operativos en el país. En
tanto que Volaris, con una flota de 134 aviones,
estima agregar otros 8 para el año próximo para
fortalecer las rutas construidas en la región Pací
fico y su extensión de vuelos hacia la costa oeste
de Estados Unidos.

Puga la libra. Buena noticia: luego de más de
dos años de incertidumbre, que incluso lo colo
caron al borde de la quiebra, el Ingenio Puga, en

Nayarit, y en la pobreza a 790 trabajadores del
complejo azucarero y a 4 mil 300 productores de
caña de la región, recibieron excelentes noticias
hace unos días. Se concretó el rescate financiero

de la empresa, que encabezó la firma Altor, que
comanda Fernando Apórtela con una inyección
de 4 mil 333 millones de pesos.

Ello fue posible por el compromiso decidido
de la mayoría de los acreedores de Puga, quienes
respaldaron el acuerdo para sacar a flote a una
compañía clave en la actividad agroindustrial
en Nayarit, Jalisco, Sinaloa, Colima y Durango.
Otros actores que fueron fundamentales en el
rescate —quienes visualizaron la importancia y
la responsabilidad social de sus actos— fueron el
conciliador Marco Campos y el asesor legal Alo11 
so Rivera Gaxiola.

El saneamiento de Puga, por sí solo, alentará
el crecimiento económico en la región.

SRE, abandono en la India. Increíble pero cier
to: la Embajada de México en India dejará solo al
mexicano Jorge Renán Solís Fernández, privado
de su libertad en ese país desde hace 6 años sin
que se le haya probado delito alguno. Para Jorge
Renán y sus familiares era clave la presencia de
autoridades mexicanas en la audiencia que ten
drá lugar el próximo 30 de agosto, en donde se
puede decidir su libertad; sin embargo, la Secre
taría de Relaciones Exteriores, justificándose en
la "austeridad franciscana", en la "falta de recur
sos" para viajar —a Indore donde está detenido—,
prefirió abandonarlo a su suerte. Y eso pese a que
la semana pasada la canciller Alicia Bárcena afir
mó brindarían todo el apoyo al connacional para
proteger sus derechos humanos y que se hiciera
justicia. Si, cómo no.
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PESOS Y CONTRAPESOS

PAZ, IMPUESTOS, JUSTICIA (1/2)

POR ARTURO DAMM ARNAL

El 9 de marzo de 1776 se publicó Una
investigación acerca de la naturaleza

y causas de la riqueza de las naciones, li
bro escrito por el filósofo escocés Adam
Smith (1723  1790), considerado por
muchos el primer tratado de economía
política, lo cual es discutible porque en
1755, de manera postuma, debido a la
censura del gobierno francés, se publi
có el Ensayo sobre la naturaleza del co
mercio en general, de Ricardo Cantillón
(1680 1734), que bien puede ser consi
derado como la cuna de la economía po
lítica. Eso sí, el de Smith es un libro más
completo que el de Cantillón y ha sido
más influyente en la historia del pensa
miento económico. Yo le debo mucho.

En su libro Smith se pregunta, en primer lugar, cuál es la natura
leza de la riqueza, que consiste en los bienes y servicios con los
que satisfacemos nuestras necesidades, no en el dinero, como lo
creían, producto de la ilusión crisohedónica, los mercantilistas
de la época. En segundo lugar se pregunta cuáles son las causas
de la riqueza, que son el respeto a la libertad individual (dejar
hacer), y a la propiedad privada (dejar poseer), lo que él llamó el
sistema de la libertad natural. En tercer lugar se pregunta cómo
se logra, no el enriquecimiento de una nación, sino el de todas
las naciones, lo que se consigue gracias al comercio entre ellas,
al comercio internacional, al libre comercio.

El que Smith trate estos tres temas debe ser motivo más que
suficiente para que los economistas lean, estudien y discutan La
riqueza de las naciones, como se le conoce de manera abreviada.
¿Cuántos lo han hecho? Así como no concibo un filósofo que,
aunque no sea platónico, no haya leído los Diálogos de Platón,
no concibo a un economista que, aunque no sea smithiano, no
haya leído La riqueza de las naciones (véase: https://www.you
tube.com/watch?v=MFD6a5Noklg).

Una de las frases más importantes del libro de Smith es esta:
"Poco más se necesita, para llevar a una nación a su máximo
grado de opulencia, desde la barbarie más baja, que la paz, pocos
impuestos, y una tolerable administración de justicia". Paz: que
la gente pueda producir y consumir en paz, sin tener que desti
nar tiempo y esfuerzo a defenderse de quienes la agreden, ya
sean connacionales (por ejemplo: el crimen organizado), o ex
tranjeros (por ejemplo: una invasión militar). Pocos impuestos:
que no sean confiscatorios, que se destinen, nada más, a finan
ciar la legítima tarea del gobierno, que es hacer valer los dere
chos, que realmente lo sean, de los ciudadanos. Tolerable (ojo:
tolerable, no perfecta), administración de justicia: que el gobier
no castigue a quienes cometen injusticias, a quienes violen los
derechos de los demás, y que los obligue a resarcir a sus víctimas.

Paz, pocos impuestos, tolerable administración de justicia.
¿Cómo andamos en México en cada una de estas materias?
¿Cómo andaremos si se concreta el Plan C? Paz: convivencia civi
lizada, práctica de la justicia de parte de los ciudadanos, respeto
a los derechos de los demás. Pocos impuestos: cobrados para fi
nanciar únicamente la legítima tarea del gobierno, que es hacer
valer los derechos de las personas, prohibiendo su violación y
previniéndola, y, de fallar en la prevención del delito, castigar al
delincuente y obligarlo a resarcir a su víctima. ¿Cómo andamos
en cada una de estas materias?

Continuará.

arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammArnal
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Momento de

prudencia en las
finanzas personales

® Qué puede ser más poderoso en la
¿mente del Presidente saliente que

prefiere dejar sembrada una crisis en
lugar de dej ar un país relativamente

estable a la sucesora que él mismo eligió?
Una opción indeseable es que realmente

no se va del ejercicio del poder, sino que solo
desaparece de los reflectores.
La otra, es una necesidad, ya con tintes de

necesario análisis psicopatológico, de tras
cendencia histórica al costo que sea.
Conforme se acaba este mes de agosto

y se acerca la fecha de la instalación de la
siguiente legislatura, con la híper mayoría
que le regalaron las alineadas autoridades
electorales, estamos cerca de que en este país
suceda algo muy negativo que no solo afec
tará a los mercados financieros, a las grandes
empresas o a Estados Unidos y Canadá.
Es un hecho, nuestras finanzas perso

nales se verán directamente afectadas con

este rompimiento del orden democrático e
institucional que se intenta.
Entre las consecuencias inmediatas lle

gará una mayor depreciación cambiaría.
No se le puede llamar devaluación por ser
un mercado abierto, pero será un impacto
como los que provocaban los populismos
del siglo pasado.
Vea ya cómo andan los precios por ejem

plo de las gasolinas que se cotizan en dóla
res. La inflación que no ha logrado controlar
el Banco de México tendrá inevitablemente

presiones por el traspaso cambiario.
Una inminente degradación crediticia

implicará tener que subir mucho más las
tasas de interés para compensar el efecto de
la desconfianzay eso harámás inaccesible el
crédito empresarialy al consumo.
Todos los impactos económicos negativos

que vienen, si no se logra imponer a tiempo
una voz sensata, van a derivar en una caída

en la actividad económica hasta niveles de
recesión.

Se perderán empleos, caerá el consumo y
la producción, la economía mexicana estará
en una condición de la que además será difí
cil salir porque lo primero que se perderá es
la confianza.

No es que la próxima semana pasemos de
la relativa estabilidad actual a la crisis total,
será un proceso gradual, pero siempre de
bajada.
El primer impacto es financiero, tipo de

cambio, indicadores bursátiles, bonos de
deuda. Después vienen las consecuencias
financieras internacionales, como las califi
caciones soberanas.

A la par de la implementación de estas
contrarreformas vendría la baja en la acti
vidad económica, incluido un aumento del
desempleo.
No es fácil para una gran mayoría enten

der el momento histórico que implica el lan
ce autoritario que emprendió López Obra
dor y que, desafortunadamente, parece no
oponerse Claudia Sheinbaum.
Será hasta que las consecuencias nos al

cancen en donde esa mayoría de ciudadanos
buscará encontrar explicaciones. Y ya sabe
mos, porque lo escuchamos cada mañana,
dónde el régimen buscará a los culpables.
Pero por lo pronto, hay que tomar algu

nas posiciones defensivas en las finanzas
personales.
Dar al menos el margen del mes de sep

tiembre como una tregua para tomar de
cisiones de gasto o inversión de mediano o
largo plazos. Recomponerlos montos de las
deudas personales, en especial tarjetas de
crédito o préstamos a tasa variable.
Es buen momento para mostrar pruden

cia, esa que tanto le falta a la clase gobernan
te del país.
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La ventaja de Claudia
"¡Creo que todavía viene lo peor!" Ha sido la res
puesta reiterada que, en los últimos días, he recibi
do de los economistas de bancos mexicanos y ex
tranjeros. "¿Cómo ves el riesgo México?", era mi
pregunta que en un par de segundos fue aplastada
con respuestas de esta índole.

En estos días han pululado las preguntas. ¿No
será que la depreciación del peso es solo 'ruido', sin
nada de fondo? ¿Es para tanto la reforma judicial
que está provocando tanta inestabilidad? La de
preciación del peso frente al dólar es un hecho. El
dólar se vende por arriba de 20 pesos en los bancos
y el mayor diferencial de precios entre la compra y
venta de dólares deja constancia de la volatilidad
del tipo de cambio. El llamado 'riesgo México' ha
aumentado. En los hechos, los inversionistas ya
rebajaron la calificación de la deuda mexicana y la
cotizan como si fuéramos Grecia o Kazajisfan.

No solo es la reforma judicial o la pérdida de
autonomía de un organismo. Lo que ha propagado
incertidumbre y volatilidad entre los inversionis
tas financieros, pero también ha paralizado inver
siones directas, es la señal de cambios caprichosos
de las reglas del juego desde Palacio Nacional. Si a
esas señales se le añaden otras volatilidades en

ciernes, como el cambio de gobierno en Estados
Unidos con severos efectos sobre México, entonces
el riesgo de invertir aquí se dispara.
Sin embargo, tampoco hay que dejar de lado

que existe cierta exageración en lo que hemos visto

hasta ahora, lo que no quiere decir que, más tem
prano que tarde, la incertidumbre se torne en es
tampida, sobre todo en septiembre cuando se es
pera que se aprueben algunas de las reformas.
Doña Claudia tiene la mayor victoria electoral

de la historia reciente. El asunto es que su progeni
tor político se ha empeñado en ondear su bandera
personal cueste lo que cueste y arriesgándolo todo.
Un kamikaze. En este trance de aquí al 1 de octu
bre Doña Claudia tiene la ventaja de la duda de
muchos inversionistas que creen que su forma
ción, personalidad y gestión de gobierno anterior la
harán "corregir" los excesos incurridos por su an
tecesor y lanzará, si no una sonrisa, sí mayores
simpatías por la inversión privada.

¿Será? Pago por ver.
El tiempo cuenta y cuenta mucho. Septiembre

viene cargado de volatilidad (¿dólar a 21?) y de ini
cio su gobierno estará limitado en sus finanzas, la
economía ya huele a recesión y la revisión del T
MEC traerá sus propias tensiones. No hay mucho
tiempo para enviar señales claras y Doña Claudia
debe exprimir su ventaja.
COLOFÓN
La última posición clave por definir es la subsecre
taría de Hacienda. Si insiste el secretario en sepa
rar a Gabriel Yorio, un referente en los mercados,
se han escuchado los nombres de Alejandro Olivo,
exejecutivo de Moody's, y Edgar Amador, actual
asesor técnico en Banxico, para ocupar la posición.
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¿Pemex no es una
empresa muerta?
Una de las noticias más esperadas sobre quién se
ría el nuevo director de Petróleos Mexicanos (Pe
mex) se dio a conocer este lunes. La presidenta
electa Claudia Sheinbaum anunció que será Víctor
Rodríguez Padilla, quien al parecer tiene otros da
tos más optimistas sobre la situación financiera de
la empresa productiva del Estado.

El físico ingeniero dijo que "Pemex no es una
empresa muerta, no está tan mal como piensan" y
además acusó a los medios de comunicación de

exagerar sobre la situación de la empresa. ¿Le pa
rece poco que la refinería Olmeca de Dos Bocas
haya triplicado su costo y que se estén sacrificando
recursos a otros rubros prioritarios para financiar
este proyecto insignia?

El último reporte trimestral de Pemex muestra
que en total se han destinado 320 mil mdp a esta
refinería que supuestamente permitirá que México
deje de comprar gasolina a Estados Unidos. En un
inicio, este proyecto costaría 8,000 mdd, pero aho
ra costará hasta 18,000mdd.

La apuesta por la "soberanía energética" tam
bién ha implicado que a Pemex se "le perdonen"
los pagos al fisco por alrededor de L04 billones de
pesos, una cantidad que supera los impuestos que
han pagado los Grandes Contribuyentes. Y bueno,
la idea de que México deje de exportar e importar
combustibles no queda claro cómo se logrará o có
mo se cubrirá ese boquete en la balanza comercial
y en las finanzas públicas.

Para las agencias calificadoras, los apoyos pa

trimoniales a Pemex son un foco amarillorojo pa
ra la nota soberana del país, y han advertido que si
continúan estas contribuciones sin hacer una re

forma fiscal que genere nuevos ingresos, el país
verá presionadas su finanzas al punto de reducir la
perspectiva estable y posteriormente la califica
ción soberana.

Moody's rebajó la calificación de Pemex a B3 en
febrero de este año con perspectiva negativa. B3 se
considera una anotación altamente especulativa y
dejó a Pemex a un escalón de ser considerada de
riesgo sustancial de incumplimiento. En tanto S&P
publicó un análisis en el que advierte que la califi
cación de México estará en riesgo si continúan los
apoyos del gobierno a la petrolera. Hasta ahora su
nota es BBB con perspectiva estable.

Quizá una buena señal, son las intenciones de
apostar en proyectos de energías limpias, permi
tiendo la participación de la inversión privada, in
cluso, Alfonso Ramírez Cuéllat; dijo a este diario
que volverán las Asociaciones Público Privadas
(APPs) y las rondas petroleras que surgieron en el
gobierno de Enrique Peña Nieto.

Es lamentable que todo el entusiasmo de apos
tar y desarrollar las energías limpias, no sea lo su
ficientemente convincente para borrar la huella de
la refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco. No solo
ambientalmente, sino también financieramente.

X: (SElizaAlbarran
TikTok: (Selizalbarrantl

elizabeth.albarrancselsoldemexico.com.mx
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Konfío espera pronto aval para banco, foco pymes,
10 años, cartera por 8,000 mdp y todo por crecer
Una sofom que acaba de cumplir 10 años y
que está a la espera de que las autoridades
le den el aval para transformarse en banco
es Konfío. Su trámite lo inició en 2023 ante

la CNBV de Jesús de la Fuente y ya ha supe
rado distintas etapas del mismo.

No es la única en tal proceso. También
Nu de Iván Canales busca operar como ban
co, Mercado Pago de Pedro Rivas, la rusa
Plata Card de Neri Tollardo y Finsus de Car
los Marmolejo.

El sexenio se extingue y hasta ahora el
único que logró la autorización es Revolut
de Juan Miguel Guerra. Se dice que GB pre
sionó fuerte.

Para Konfío la licencia bancaria será otro

paso en su fortalecimiento, camino en el
que ha avanzado con cautela.

Fue fundado por los banqueros de inver
sión David Arana, su timón operativo, y
Francisco Padilla. Su enfoque son las pymes
y el primer crédito se otorgó a una papelería
en Cancún en junio del 2014.
Todo es en línea y con algoritmos que

permiten reducir el riesgo de impagos. Ob
vio se revisa el buró y la facturación del ne
gocio, todo aprisa para derramar los recur
sos en dos días. Se presta a empresas con
una facturación de hasta 10 mdp. Mucho pa
ra capital de trabajo y se puede prepagar,
sin penalizaciones.

Cristina Valero, vicepresidenta de la fir
ma, remarca el potencial que hay en el seg
mento de las pymes. Hay puntualiza, una
gran oportunidad de negocio con un tinte
social.
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Konfío tiene como socios a Goldman Sa

chs, JP Morgan de Felipe García Moreno y el
fondo Kaszek de Hernán Kazah. Obvio con

el banco se redondeará una plataforma in
tegral para la clientela.
En 2021 y con la misma intención se

compró Sr. Pago a Pablo González para
ofrecer terminales de pago. Este segmento
se ha vuelto muy competido con actores
como Mercado Pago o Clip de Adolfo Baba
tz. Una apuesta de Konfío es digitalizar las
transacciones de sus clientes para hacerlos
más eficientes. La tarjeta de crédito es sólo
empresarial e igual diversifica el servicio
con el apoyo de Visa de Francisco Valdivia.

Konfío trae una cartera de 8,000 mdp, de
la que 75% es empresarial. Valero hace ver
que como fintech la firma es un libro en
blanco con todo por crecer al sumar ya co
mo banco el manejo de tesorerías de una
clientela cuyo grueso se concentra en las
principales urbes. Todo por avanzar.

AJUSTA BANXICO, SHEINBAUM
ENTORNO DIFÍCIL
Estaba cantado y Banxico de Victoria Ro
dríguez modificó a la baja sus estimaciones
para el PIB a 1.5% este año y 12% para 2025.
Fue conservador porque a últimas fechas
muchos analistas ya ajustaron más fuerte.
Claro que se hace ver que el balance de
riesgo en el horizonte está sesgado a la baja,
ya que EU crecerá menos, hay incertidum

bre y el gasto público incidirá poco. Tampo
co la inversión privada caminará aprisa.
Complejo entorno para Claudia Sheinbaum
máxime que las reformas en ciernes van a
dinamitar su sexenio.

DETERIORO DE INMUEBLES
POR TOPE A RENTAS EN CDMX
Y si de decisiones absurdas se trata recién

el Congreso de la CDMX aprobó una refor
ma a la Ley de Vivienda para acotar los au
mentos anuales de renta a la inflación. Si

bien en la capital a cargo de Martí Batres
hay muchos abusos, el fijar topes a un tema
de mercado no es aconsejable. Expertos es
timan que el resultado gradual será el dete
rioro de los inmuebles por la merma de la
rentabilidad.

EL MARTES ANAM EXPO 2024 EN
PUEBLA Y RETO MAYOREO EN LÍNEA
El próximo martes 3 de septiembre iniciará
la Expo ANAM 2024 que organiza la Aso
ciación Nacional de Abarroteros Mayoristas
que comanda Iñaki Landaburu. Será en el
Centro Expositor de Puebla. Punto nodal en
su agenda el fortalecer el comercio digital
en su día a día. Empujan la iniciativa "Ma
yoreo en línea". Incluso se pretende sacar
raja a la Inteligencia Artificial.

(a>aguiLar_dd
albertoaguilar<a>dondinero,mxw
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A partir de las aportaciones de sus socios
fundadores CAME anuncia una inyección de capital
por 590 millones de pesos que permitirá ampliar
sus créditos

na sociedad financiera popular amplía su
capital ante el enorme potencial de los

Umicrocréclitos para personas y empren
dedores en una coyuntura de tasas de
interés altas.

Me refiero a CAME que dirige Pablo
Varela que acaba de anunciar un aumento

de capital por 590 millones de pesos.
CAME tiene un historial de 30 años en el mercado financiero

y acaba de recibir una primera aportación por 340 millones
de pesos y se espera que en lo que resta clel año se haga de
250 millones de pesos.

Con dicha aportación CAME entra en la clasificación NICAP1
de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores que preside
Jesús de la Fuente

Como le comento, la idea es ampliar la capacidad de CAME
para apoyar a microempresas con créditos en mejores con
diciones cuando la banca tradicional sigue alejada de ese
segmento por su alta mortandad.

La sofipo tiene en la actualidad 600 mil clientes en la parte
de captación y 130 mil en el mercado de crédito.
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Un aspecto relevante en la ges
tión de CAME es que además de
instrumentos de ahorro tradicional

incorpora productos de inversión,
además de una aplicación donde
ofrece cursos de educación finan

ciera para evitar temas como el so
breendeudamiento.

LA RUTA DEL DINERO

En el muy competido sector hotelero se presenta una alianza
entre Shiji y FreeclomPay para mejorar las soluciones de pago
y con ello garantizar un comercio seguro. La alianza subraya el
compromiso de ambas firmas por mejor la gestión de hoteles
con pagos más fluidos a partir de la infraestructura existente
de sistemas punto de venta (POS en sus siglas en inglés) y la
gestión de propiedades (PMS). El acuerdo cobra relevancia
ante el pronóstico que en 2027 se habrán cuadruplicado ios
pagos digitales en América Latina con respecto a 2022... Fí
jese que Knorr, acorde con la edición 2024 del estudio Brand
Footprintde KantarWarldpanel, se prepara para celebrar las
fiestas patrias y ha anunciado su objetivo de romper un Ré
cord Guinness al preparar el pozole más grande clel mundo.
El evento no sólo promete ser una celebración de la gastro
nomía mexicana, sino también un hito para la marca en un
evento que se llevará a cabo en el Centro Citibanamex el 13
de septiembre, aunado a que estará amenizado por la Sonora
Santanera. La firma que forma parte de la multinacional Uni
lever, que lleva aquí Juan Pablo Galindo, busca conectar con
nuevas audiencias y hacer historia al superar la marca actual
de 500 litros clel tradicional platillo mexicano para llegara mil
800. Esperemos que logren alcanzarlo... Principal Financial
Group estuvo ayer en la Bolsa Institucional de Valores (BIVA)
que dirige María Ariza para dar el campanazo de inicio de la
sesión donde anunció la emisión de un certificado bursátil

fiduciario por 95.2 millones de pesos para financiar empresas
de mediana capitalización en Estados Unidos.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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UN MONTÓN
DE PLATA

AGUA: VALLE
DE MÉXICO
NECESITA
97 MIL MDP

En el sector hídrico mexicano están atentos a

escuchar quién será la persona designada para
dirigir Conagua por parte de Claudia Sheinbaum

STOCOLMO Quizá el dato más relevante
para nuestro país —después de escuchar

E insistentemente en esta ciudad sueca todo
el diagnóstico hídrico de México—, es que
para el Valle de México se requiere un monto
de 97 mil millones de pesos anuales adi
cionales al dinero asignado a la operación y

mantenimiento de la infraestructura existente para implantar
un plan integral de seguridad híclrica. El horizonte es el año
2040. Es un montón de dinero.

Esta cifra y el reporte técnico que la arrojó son resultado
del trabajo conjunto del Centro de Seguridad Híclrica de la
UNESCO; Agua Capital —el fondo de agua de la Ciudad de
México—; y la UNAM. El reporte se enfoca en tres ámbitos de
interés: la ciudadanía (20 millones de habitantes); el sector
productivo; y los ecosistemas del Valle. Esta propuesta insis
te en que debe modificarse el paradigma actual con el que
se aborda esta crisis para pasar de la problemática híclrica
coyuntural cotidiana a un enfoque ele largo plazo que genere
sustentabilidaclen la región. Asimismo, incluye 14 propuestas
técnicamente sólidas para resolver el problema.
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Pero la Ciudad de Méxicoy su zona
conurbacla no están solas en el de

safío. En Monterrey existe un reto
colosal porque ha experimentado
desde sequías intensas, hasta inun
daciones récord. Estas condiciones

variantes han ocasionado pérdida
de cultivosy afectación a las expor
taciones agropecuarias. Incluso se
han tenido que interrumpir procesos

productivos. Un experto en la materia, Aldo Ramírez, del
Centro de Agua del Tec de Monterrey, fue muy vehemente
en esta Semana Mundial del Agua explicando las paradojas
vividas en su ciudad en el último año.

Los oídos del sector hídrico mexicano están atentos a es

cucharquién será la persona designada para dirigir Conagua
por parte de Claudia Sheinbaum. Por loque escucho entre ios
varios mexicanos aquí, sí existe confianza de que se nombrará
a un perfil muy técnico, que conoce la magnitud del desafío.
Estamos a pocos días de saber si esto se confirma, y de co
nocer qué tan prioritario será el tema para el nuevo gobierno.

Incluye 14
propuestas
técnicamente

solidas para
resoluer el

problema

NETA AUTO

La empresa china de autos Neta acaba de embarcar mil uni
dades de su SUV Neta X para ser destinadas a Asia Sucloriental
y América Latina. Habrá entonces amplia disponibilidad en
México, donde será presentado el vehículo, ya como lanza
miento oficial, en el último trimestre del año.

MICROSOFT

Un muy sagaz movimiento mercaclológico estará haciendo
Microsoft en las siguientes semanas en México: presentará
la "Basílica del Pueblo", el 11 de noviembre. En conjunto con el
Vaticanoy utilizando Inteligencia Artificial, esta será una réplica
de la Basílica de San Pedro, de Roma. La IA está descifrando
nuevos conocimientos arquitectónicos e históricos de ese
recinto, que podrá ser visto de manera presencial o virtual.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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TENDENCIAS ECONÓMICAS Y FINANCIERAS
ADIÓS AL SÚPER PESO

CARLOS LÓPEZ JONES

Del 2 de jumo que se celebraron
las elecciones presidenciales
hasta hoy 29 de agosto, el tipo
de cambio ha pasado de 16.60
al9.70 pesos por dólar, en me

nos de 3 meses. SI bien es cierto que han
ocurrido eventos internacionales importan
tes, gran parte de la depreciación del peso
mexicano se debe a la incertidumbre que
han provocado decisiones políticas inter
nas, principalmente la Reforma al Peder Ju
dicial y la desaparición de los Organismos
Consütucionalmente Autónomos del Esta

do como lo son la Comisión Reguladora de
Energía, el Instituto Federal de Telecomuni
caciones o la Comisión Federal de Compe
tencia Económica.

Los inversionistas nacionales e interna

cionales que invierten en ütulos de deuda
mexicanos, ya sean gubernamentales o pri
vados, así como aquellos que compran ac
ciones de empresas mexicanas en la Bolsa
de Valores, han vendido parte de sus posi

ciones en los últimos días muy preocupados
por lo que pueda ocurrir, si se aprueban las
reformas tal y cómo las envió el Presidente
López Obrador en lebrero de este año.

El principal temor de la Reforma Judi
cial propuesta es que, en la elección de
1,300 jueces, ministros y magistrados, los
abogados del narcotráfico o profesionistas
sin experiencia alguna o con sesgos parti
distas, sean quienes impartan justicia. La
reforma también propone crean un Tribu
nal Superior que juzgue a los impartidores
de justicia y los integrantes de este ór
gano, muy probablemente serán designa
dos por la presidenta o su partido, de tal
suerte que las empresas privadas no po
drían defenderse ante un atropello de la
autoridad. En 2021 por ejemplo, se apro
baron cambios a la Ley de la Industria
Eléctrica donde se señalaba que CFE ya no
compraría la electricidad más barata, sino
primero la suya, aunque fuera más cara
que la de los privados y después compra
ría la energía de privados. Las empresas
mexicanas y extranjeras que venden elec
tricidad se ampararon y en el Poder Judi
cial se detuvo la implementación de esa

Ley y hoy, CFE sigue comprando la elec
tricidad más barata disponible.

Como la propuesta de reforma señala que
los jueces, ministros y magistrados serán
electos por voto popular no llegarán los más
aptos sino los más conocidos por los ciuda
danos. Grupos de poder incluso del crimen
organizado, podrían pagar campañas para
que sus candidatos sean los que ganen las
elecciones o podrían, como sucedió el 2 de
junio en algunas regiones del país controla
das por el narco, obligar a las personas a vo
tar por sus candidatos. De esta manera, aun
que cometan crímenes, llegarán con los jue
ces y los van a soltar. Sería la Ley del más
fuerte y las leyes, serían letra muerta.

Si no hay certeza jurídica, no llegarán
inversiones, los capitales podrían irse a
otros países que les ofrezcan seguridad y
garantías para crear empleos y pagar im
puestos. México puede perder mucho si se
aprueba la Reforma judicial, por eso el ti
po de cambio está en 19.70 y subiendo.

Director de Consultoria en

Tendencias.com.mx

X: (SCartostopezjone
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EL GABACHO

El peor enemigo
de Trump

ALMA ROSA
rvüÑEZ
CÁZARES

L a lógica política indica que en una campa
ña presidencial, losCandidatos deben sólo
sumar votos, simpatías y no cometer erro
res o minimizar el pasado cuando éste no
Ies beneficia, sin embargo, en el complejo
mundo de Donalcl Trump hay muchas co
sas que parecen no tener sentido.

¿Cómo entender a un político que está en una con
tienda por alcanzar la máxima posición a ta que pue
de aspirar y, al mismo t iempo, enfrentar acusaciones
dé carácter judicial que hasta su misma libertad le
pueden costar?

1 martes pasado, el fiscal especial, Jáck Smith, pre
sentó una acusación formal suslitutiva en el caso de
int n incuria rlrci oral en las elecciones de 2020 comía
el expresideníe Donald Trump, reduciendo las acusa
ciones contra el candidato presidencial republicano de
las elecciones fiel 2024 a la luz del fallo de inmunidad
de la Corte Suprema.
El fiscal Smith dio a conocer una nueva acusación

fie los cuatro cargos en contra del candidato presiden
cial republicano en las elecciones de 2024 y, sus planes
fie subversión electoral.
Porseís votos contra tres,las juezas progresistas del

alto tribunal concluyeron que... "un expresideníe tie
ne derecho a inmunidad absoluta frente a un proceso
penal por acciones dentro de su autoridad constitu
cional'" y establecieron que "no hay inmunidad para
actos no oficiales"

l na inmunidad total durante el tiempo fiel republi

cano en la Gasa Blanca (20172021) hubiera termina
do con el caso en su contra en Washington I pero
ese fallo más ambiguo obligaba a las cortes inferiores
a determinar de forma más precisa qué actos podrían
considerarse oficiales y cuáles no.
Esta nueva acusación subraya que Mike l'ence no

sólo era vicepresidente, sino también el "compañero
fie fórmula" fié Trump cuando éste presionó para que
bloqueara la certificación de los resultados electorales,
además, señala que el mitin de Trump en la Elipse el
6 fie enero de 2021 fue "financiado de mañera priva
da" y "organizado de manera privada''. Y destaca que
Trump a menudo usó su cuenta fie 'Tvvitter para 'Tines
personales".
Personal que trabaja en el juzgado y que pidió el

anonimato, me comentó que la acusación original de
45 páginas ha sido reducida a 36 y elimina una serie
fie alegatos que, según la mayoría conservadora de la
Corte Suprema, habían sido presentadas erróneamem
te. Incluso el diario The Washington Post señala que
estos alegatos esián vinculados con los esfuerzos de
Trump para que el Departamento de Justicia apoyara
su reivindicación de que se cometió fraude electoral
en loé comicios fiel 2020 én los que ganó el demócrata
|oe Birlen.
En lugar de Séis conspiradores ahora sólo aparecen

sólo cinco, según The Washington Post. ya no está una
persona que habían identificado como Jeliréy Clark,
exagente del TB1.

Trump, sin duda, es su peor enemigo.
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COLUMNA INVITADA

Hacia el cumplimiento del
Derecho Humano al Agua

CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

ncontré esie valioso documento: en la oficina de mi amigo
Gustavo Manís Griega, Director del Centro Mexicano de De
recho Ambiental (CEMDA) el j ueves 15 de agosto de 2024. La
Iloriada dice: Arsénico y fluoruro en agua: riesgos, y perspec
tivas desde la sociedad civil y la academia en México. Aus
piciado por la tJniversidad Nacional Autónoma de México.

La compilación y coordinación fie la edición (2018) fue de
Luz María Del Razo Juan Manuel Ledón y Ménica N. Velfgco y la coordina
ción de capíl ulos fue de Aurora Armienla, Cal a tina Alfaro, Teresa Alarcón
Herrera y Alejandra Martín Domínguez.

No menciono a lodos los parlicipanies en eslé valioso y revelador libro,
pero debo decir que lo realizaron 60 aulores del sector académico, cienií
fico y organizaciones de la sociedad civil, el gobierno federal y emprende
dores socioambienl ales. Cola boraron Dylan Terrell, el padre J uan Garlos,
/.rsai i. Gabriela Suriano, la Red efe Salud Ambiental, la red fie Colaboración
fie la Comisión de Hábital, Medio Ambienle y Soslenibilidad (CHMAS);
integrantes del Mecanismo de Colaboración enire las Organizaciones
ele la Sociedad Civil y el Gobierno Federal, investigadores fie C1CIMAH y
C11EMAD del tnsliluto Politécnico Nacional; CIMAV l 'uidades Chihuahua
y Durango: CINVESTAVMéxicq, CONAC\"ilJAMAzGapolzalco; Harvard
Medical School; tnsl il uto de Geofísica e ln$l il ul o de Geografía de la l \ \\1;
Instituí o Mexicano de Tecnología del Agua (1MTA); Universidad Autóno
ma de Chihuahua (UACH); l niversidad Autónoma Metropolitana (IJAM)
J3nidad.es Azcapolzalco e lzlapalapa; y Universidad Autónoma de San Luis
Polosí (l ASI.I'). La Gerencia fie Galiflad del Agua de la Comisión Nacional
fiel Agua (CONAGUA) y la red de investigación y colaboración del INCA. A
los integrantes y representantes de Caminos de i\gua; Cántaro Azul; Cenlro
Comunitario San Cáyéiano; Consorcio Académico Niño, Casa. Ambienté
y Salud (CANICAS); Ecología y Comunidad Sustentable (ECOS); Equipo
Pueblo; El Maíz Más Pequeño; Fondo para la Cóm unicación y la Ed ucación
Am bienl al; Inicial iva. Agua para Ibdtap Agua para la Vida: Grupo EOZ 
tnslil tilo efe Tecnologías Rurales; isla l rbana; \cia Cero; Organización
para Restaurar el Medio Ambienle y la Armonía Social (ORMA); Salvemos
al Río Laja; Social'TIC y Watakame.
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Hago mi humilde reconocimiento a este gigantesco esfuerzo de co
laboración y recopilación de muchos años fie trabajos de investigación
de mexicanos que nos ayuda a conocer la realidad del enorme riesgo a
la salud que vivimos por el arsénico y fluoruro, que de forma natural se
encuentra eñ el agua subterráneá de 170 municipios en 23 Entidades
Federativas.
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CÓDIGO DE INGRESOS
• *Reservas históricas sí; mujeres IA,

GUADALUPE
ROMERO

n los próximos días escu
charán en promocionales,
discursos, mañaneras y
ecos: de la 4T, que él pre
sáleme Andrés Manuel

López Obrador entregará
un país con una economía

equilibrada, casi históricamente inme
jorable. Una y otra vez se repetirá que
contamos ron reservas internacionales
históricas, que la inflación alcanzará su
objetivo, qué hay empleo y se apoya al
"pueblo bueno".
Pues sí, al parecer lo pueden decir

porque hay números, lo que falta es qué
eso se refleje en certidumbre para los
mexicanos, en seguridad, empleo for
mal, educación, libertad de tránsito y
sanidad en los tres poderes qué manila
la nuestra ( onstit ución libre y soberana.
En fin, Ja historia está por escribirse Con
est as cifras: 224,709 millones de dólares
en reservas ¡niel nacionales. récord en
definitivo; el detalle es que los "otros
fondos'*, los peimlcros. los fideicomisos
y los etiquetados desaparecieron.
Otro pequeño detalle és que la ca

nasta básica fié los mexicanos Sigué
inalcanzable y la inflación objetivo de
3%, prometen luego fie irla alargando
que se cumplirá en 2025, solo que de
bemos esperar hasta el último trimestre;
es decir, cerraremos en carestía 2024 y

los hogares tendrán un próximo año lo
que le sigue fie complicado.
Y bueno, sólo para qué estudiemos

y tengamos guardados estos datos, sus
datos. El Saldo Histórico ele los Requeri
mientos Financieros del Sector Público
(SHRESP) se Ibicó al cierre del segundo
trimestre del año en 16 billones 30 mil

700.7 millones dé pesos, monto equiva
lente a 47.2% del PIB. La deuda iiela del
gobierno federal se ubicó en 13 billones
ÍJ87 mil 877.8 millones de pesos en junio
de 2024, Entre los miles y los billones
está el detalle.

Mientras tanto, los mexicanos sé ac
tivan. .Nada para y el ingenio va con la
realidad innegable.Ejemplo resulta que
el próximo \ 1 de septiembre, la CDMX
será el escenario del primer evento fie
edutainment enfocado en la Inteligen
cia Artificial (IA), dirigido a pequeñas
y medianas empresas que organiza la
Asociación Mexicana de Mujeres Jefas
fie EmpreSá (AMJV1JE), de /.aira Zépedá.
Bajo el nombre de UnlockedAl 2024, est e
encuentro tiene el objetivo de promover
el uso ele la IA en la opera!ividad de las
punes, con el fin fie potenciar su creci
miento y mejorar sus ventas de manera
Significativa.

Patrocina tíDiive IT, empresa mexi

cana fundada en 2016, que se especiali
za en impulsar la transformación digital
de sus clientes mediante una amplia ga
ma deservicios, que inc.luyéñ la gestión
y migración de centros de datos, seguri
dad informática, desarrollo de software,
así como inteligencia artificial y com
putación en la nube. Con operaciones
en México y Colombia, tíDrive TTm ha
consolidado ionio un líder en el sector,
blindando soluciones innovadoras a

empresas dediversos tamaños

México no para, con reservas, infla
ción y discursos, sigue y sigue; ojalá el
camino dejará ser ion lioso y desde una
sola mirada.

REMANENTES
Hoy Sé lleva a cabo la 14a Entrega fie los
Premios a las Mejores Prácticas de Go
biernos Locales que realiza la Revista Al
caldes fie México. Estos reconocimientos
se dan a casos de éxito en la gestión pú
blica municipal y estatal en la que parti
cipan alcaldes y gobernadores más allá,
ríe sus colores.

Este año, resalta que Ciuanajualo ob
tendrá al menos cinco de las 31 éstat uillas
desuñadas con base en diversas investi

gaciones y cartificacionés nacionales e
internacionales. El Estado fie México, la
( I ).M \ y Nuevo León son otras entidades
con un importante número ele prácticas
plausibles. Es importante subrayar que
de nuevo 10 localidades lideradtts por
mujeres subirán por un galardón.
La I + edición tiene un ingrediente

adicional porque reúnen por primera
vez, presidentes municipales y alcaldes
en funciones, a electos por primera vez y
a reelectos para un segundo periodo con
sectil ivo de gobierno.
ESTRELLllA INTERNACIONAL
La Entidad Mexicana fie Acreditación
(EMA), que lleva Máribel López, recibió
un reconocimienlo internacional por
parte fie la Cooperación Inter America
na de Acreditación, esto en el marco de
Su 32 Asamblea Anual que sé celebró en
Medellín, Colombia. Esle galardón busca
homenajear el liderazgo del organismo
mexicano y sus aportes al sector de la
acreditación en América durante los úl
timos 20 años.

Con más de 8 mil acreditaciones otor
gadas a laboratorios fie ensayo, calibra
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ción, clínicas, unidades de inspección y
organismos de certificación, la emulad
mexicana lia establecido un estándar de
excelencia en el país y ha ext elidido sus
acreditaciones en más de 15 países, por
lo que sin duda fungirá como ejemplo
internacional para el resto de los entes.
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MOSAICO RURAL

Desarrollo rural y medio ambiente, una
convivencia necesaria y experiencia práctica
LUIS R
CUANALO
ARAUJO

A ale la nueva realidad

que nos ha impuesto
el cambio clima tico, las
políticas públicas que
se implementen cu el
próximo sexenio, dirigi
rlas al desarrollo rural y

al medio ambiente., deberán ir estrecha
mente vinculadas y coordinadas, ya que
esle fenómeno requiere una respuesta
integral y de experiencia práctica,

Enfrentar los cada vez más. severos

fenómenos climatológicos y, a. la vez, ga
rantizar la proflucción y el abasto fie ali
mentos, con pleno respeto a los recursos
naturales, implicará estrategias de corto,
mediano y largo plazo, para lo cual no hay
cabida para la curva de aprendizaje.
Los perfiles fie quienes encabeza

rán láS secrétttríás de Medio Ambienté

y Recursos Naturales, Alicia Bárcena, y
de Agricultura y Desarrollo Rural, Julio
Berdegué, anticipan que se privilegiará el
conocimiento y la ciencia, pero aún faltan
nombramientos en dependencias clave

como las comisiones nacionales del Agua
(Conagua) y Forestal (Conafor), ante lo cual
se requiere servidores pú hircos con expe
riencia y resultados.

En esta columna va liemos abordado

él caso europeo, donde se pusieron en
marcha políticas "verdes" que, al ir sepa
radas, del tema agroalimeniario, desenca
denaron fuertes protestas de agricultores
de casi toda la Unión Europea.
ARRANCA EL 3ER CONGRESO
INTERAMERICANO DE AGUA, SUELO
Y AGROBIODIVERSIDAD
Con un llamado a cuidar el agua, cam
biando el modelo de consumo y abasto
para garantizar su disponibilidad presente
y ful ura, inició ayer el Tercer Congreso In
feraniericano de Agua, Suelo y Agrobiodi
versidad (CIASA) 2024.
En el encuentro, que se lleva a cabo en
la Ciudad de México, el secretario de
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor
Villalobos Arámbula, expuso que es de
suma importancia atender de manera
holística la interacción de los recursos

Suelo y agua con los organismos vivos,
por lo que el GASA busca promover la
integración y difusión del.conocimiento
científico y tecnológico.

Los sistemas agroa limen tarios del
mundo deben ser más eficientes y res
ponsables Con los recursos suelo, agua
y agrobiodiversidad para producir los

alimentos que requiere la población,
afirmó.

CARNE DE BÚFALO DE AGUA,
IMPORTANTE ALTERNATIVA PARA
NUESTRO PAÍS
El mercado cárnico está dominado por la
carne derés. La reproducción fiel ganarlo
bovino ocurre en los estados del sureste,
de manera predominante, mientras que
la engorda se regist ra desde el cent ro has
ta. el norte del país.

Este mercado deja importantes uti
lidades, sin embargo, existe otra alter
nativa real qué se lia fortalecido en los
últimos años y que es la carne de búfalo
de agua.

Su reproducción y proceso no es tan
común como la del ganado bovino, sin
embargo, representa una extraordinaria
oportunidad para productores y consu
midores. Actualmente, esta especie se
reproduce de manera estratégica en es
tados como Veracruz.

La Asociación Mexicana de Criadores

de Búfalos ( VMI.XIH') impulsa de manera
importante en zonas rurales de nuestro
país la reproducción dé ests especie,:
que,.seguramente en un futuro cercano,
desfasará a la carne de bovino, por sus.
importantes propiedades en cantidad de
protéína y menor grasa.

Los invito a probar esta carne, que en
verdad es deliciosa.
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Migración y deportaciones

Las migraciones son causadas
por el subdesarrollo. Países po
bres que no pueden retener a su
población con empleos y seguri
dad. A esta característica se agre

gan otras causas como son las guerras, las
calamidades producidas por el cambio
climático, las epidemias. Ahora, hay otra
causa que ocurre en los países desarrolla
dos y es el envejecimiento de su población
y que por ello abren la puerta a las migra
ciones. Ante este hecho, los grupos políti
cos de extrema derecha usan la migración
como pretexto para sostener posiciones na
cional populistas y plantear las deportacio
nes como solución.

Dicen Otaviano Canuto y Eduardo Car
valho: "Catorce países de altos ingresos
han demostrado cómo la inmigración pue
de ayudar a compensar la caída de las ta
sas de fertilidad y mantener los niveles de
población. Pero con el creciente sentimien
to antiinmigrante, los políticos de estos paí
ses enfrentan una elección difícil: dar la

bienvenida a los extranjeros o enfrentar los
desafíos económicos que trae consigo el
envejecimiento de la población".

Donald Trump, con toda su cauda de sin
razón, ha ofrecido que si llega a la Presiden
cia de Estados Unidos deportará a 7.5 mi
llones de migrantes. Ignora que esa decisión
traería como consecuencia problemas de
crecimiento económico en su país. Existen
cálculos de instituciones, como es el Institu
to Peterson de Economía Internacional, que
consideran muy dañina esa posibilidad. Se
afectaría el crecimiento económico en 12%

cada año, por un periodo de tres años. Ante

estas perspectivas, lo más probable es que
ocurran deportaciones mucho menores.

El empleo de migrantes significa un aho
rro importante para las empresas que los
contratan, porque lo hacen con niveles de
salario sustancialmente menores que los
que obtiene la población nativista blanca.
Ello ocurre también en Canadá, Inglaterra
y Australia que captan importantes flujos
de población migrante.
Para México, de darse las deportacio

nes que plantea Trump o algo similar, se
ría una afectación a su economía, porque
significaría el regreso de población que no
encontrará trabajo o será muy difícil obte
nerlo. También puede caer en las garras
del narcotráfico. Por otro lado, significa
una reducción importante de los ingresos
por las remesas en dólares que envían los
trabajadores mexicanos a sus familias en
México. Estas remesas representan anual
mente un monto de tres veces más el presu
puesto gubernamental en desarrollo social
y las reciben con avidez el 40% de los ho
gares en pobreza extrema.

Kamala Harris, la candidato del Parti
do Demócrata a la Presidencia de Estados

Unidos, tiene una opinión sensata sobre
la migración, particularmente la que ocu
rre desde México y los países centroame
ricanos. Considera que es muy importante
apoyar económicamente a los países pa
ra retener a su población. Esto significa re
conocer que es un problema económico y
que se resuelve con inversiones producti
vas. También es necesario abordar el cho

que de identidades en el que prospera el
populismo.
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Pemex: más de lo mismo

Va a seguir el mismo enfoque estofé
gico que su antecesor. "I n modelo de
negocio que apuesta a la refinación y a
la transformación industrial".

Octavio Romero Orope
za resultó un muy defi
ciente director general
de la empresa Petróleos
Mexicanos (Pemex). Las

metas de producción que se le plantea
ron quedaron tremendamente cortas. Las
pérdidas económicas de la empresa se
encuentran en niveles estratosféricos y
puede hablarse con toda propiedad de
que dejó en herencia un verdadero barril
sin fondo. Tengo para mí que esos ma
los resultados no se derivaron del hecho

de que su formación profesional sea de
agrónomo, sino de la estrategia adminis
trativa que puso en ejecución.
Se entiende que Claudia Sheinbaum

haya optado por otro funcionario para
encabezar a la paraestatal. Pero más
allá del mero reemplazo, no creo que
haya muchas razones para el optimis
mo. Y no se dice lo anterior en razón de

la formación académica del nuevo elegi
do, sino con base en otra razón monda
y lironda. Y esa razón es que ha anun
ciado que en su administración la enti
dad petrolera va seguir el mismo enfo
que estratégico que su predecesor. "Un
modelo de negocio que apuesta a la re
finación y a la transformación industrial".
Se trata de un partidario a rajatabla de
"la soberanía energética", con conside
raciones mínimas sobre la productividad

y la rentabilidad de la empresa. La más
alta amenaza a la supuesta soberanía
de Pemex es que el grueso de su pasivo
cerca de 100 millones de dólares es

deuda externa. ¿Cuál soberanía?
Los grados académicos que se le atri

buyan a Víctor Rodríguez Padilla, con ser
seguramente ciertos, no ofrecen ninguna
garantía de que su desempeño al frente
de la paraestatal resultará exitoso y satis
factorio. Y por esto último debemos en
tender, que se consiga un repunte en la
producción y que los grandes costos ope
rativos del ramo de refinación se reduz
can. Cabe resaltar que no sólo el nivel
de producción de Pemex se encuentra ya
por debajo de! nivel crítico de 1.5 millo
nes de barriles diarios, sino que la ten
dencia es a la baja. ¿Cómo se va a re
vertir esa tendencia? ¿Refutando al New
York Times por su postura crítica?
De manera muy cuestionable, con la

designación de Víctor Rodríguez se ele
varon peligrosamente los momios sobre
Pemex. La contradicción es clarísima.

Mientras la empresa se encuentra ya en
un nivel cercano a la insolvencia, ahora
se leva a pedir "avanzaren la transición
energética del país". Ello, al participar
en la producción de litio y en la gene
ración de energías limpias como eólica
y solar. La proclamación es simplemente
poco creíble. ¿Con qué ojos, divino tuer
to? ¿O los apoyos fiscales se aplican a
tapar los números rojos o a financiar las
inversiones para generar energías lim
pias? Evidentemente, no alcanzará pa
ra las dos cosas.
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Las elecciones climáticas
en Estados Unidos
• Cuando se trata del esfuerzo

global para combat ir el camb ¡o
climático y m itigar su impacto,
Kamala 1 larris y Do na Id Trump
son polos opuestos. Pero si
bien es de suponer que 1 larris
continuaría con las políticas
del presidente Joe Biden para
reducir las emisiones de gases de
efecto invernadero en Estados

Un idos, su administración
también enfrentaría una

compensación i nevitaWe.
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TOKIO, Toda elección presi
dencial en Estados Unidos tiene

consecuencias, pero en 2024
tos votantes estadounidenses
se enfrentan a una decisión

inusualmente importante.. El resultado tendrá
consecuencias para la política exterior y social
de Estados Unidos, así como para la integ.
dad del propio sistema político, Pero ninguna
de ais consecuencias sera más profunda ni de
mayor alcance queen bs esfuerzosglobales
para combatir el cambio climátiro;

Como presidente, Donald Trump retiró a
Estados Unidos del acuerdo climático de París,
mientras qué él país del presidentéjoe Biden
s® reincorporó al mismo. Trump ha prometido
ampliar la producción de petróleo y gas, y su
campaña ha prometido qu8¡\e>lverá a retirar a
Estados Unidos del Acuerdo de París si gana
un segundo mandato.

En cambio, la vicepresidenta Kamala Ha
rris, candidato demócrata, apoyó el Green
New Dea!, un ambicioso plan del Congreso
para abordar el cambio climático, mientras
ganaJBadeiw «X W
general de California, investigó la industria
petrolera, logrando un acuerdo con una sub
sidiaria de British Petroleum por las roturas
de un tanque de gas subterráneo, así corrí®'
acusaciones contra un operador de oleoducto
con sede éh: T®®S por una fuga de petróleo
perjudicial para el medio ambiénlé. Eséviden
Té que las posiciones de los dos candidatos
sobre la crisis climática no podrían ser más
diferentes.

Pero uno podría preguntarse: ¿qué tiene»
»!03téSiÉíi<i^gje ui^Rnp J»
retire a Estados Unidos del Acuerdo de París
por segunda vez, si: el próximo presidente
podría, como Biden, simplemente volver a
¡inirse a él? De hecho, los asesares de Trump
son conscientes de la posibilidad. Según se
informa, están redactando órdenes^peutivas
quésliminarían a Estados Unidos no sólo del
acuerdo climáticade París, sino también de la
Convención Marco de las Naciones Unidas
sobre el Cambio Climático, la base sobre la

qye se construye el Acuerdo de París.
fevéftir esa medida requeriría: eñton'QSS [3

aprobación del Senado estadounidense. Y
rte.J® puédé dar por sentada la aprobación
del Senado, dada la amplia réprésentadóñ
en esa cámara de estados ricos en petróleo
y gas.

Además, una Presidencia de Trump pon
dría en riesgo otros acuerdos climáticos bila
terales, actuales y potenciales. Actualmente,
Bn posible acuerdo climáticttBntré Estados.
Unidos y la Unión Europea, destinado a can
ciliar los diferentes enfoquesde las respectivas
economías para controlar las emisiones de
gasesde efecto invernaderq,, está en anima
ción suspendida, debido a la proximidad de
las elecciones estadounidenses.

La UE ha combinado si¿ sistema de pern#
sos de topéS y cótflereio cón un Mecanismo
de Ajflsté Fronterizo de Carbono (CBAM, por
.sus siglas ert inglés), en la práctica, un impues
to sobre él contenido de carbono equivaléñté
a ks :ifflp< jfoclorB^jftpapag pB~io fijal
precio adecuado a las emisiones. Como un
precio al carbono es" imposible en el Congre
so; estadounidense, la administración Biden
ha procedido a otorgar subsidios para la pro
ducción baja en carbono de acero, aluminio
y otros productos.

Es poco probable que Trump persista con
los subsidios amigables con el clima, y mucho
menos con las negociaciones. La UE aplicaría
entone® su CBAM a las exportaciones esta1
dounidensgs en su totalidad. Inevitablemente,
el resultado sería una represalia estadoun
dense.

AfefttiJs flitinMéd ii rO p»jfS0CÍ Btaclctí
Unidosy China negociaron con éxito la Declq
fficSMife BykfKfes i$85í.itiBaboso Mi
promisó de trabajar juntos para combatir el
cambio climático. Este compromiso de las dos
mayores economías del mundo de limitar las
emisiones se basó, en él caso dé cada país,
Sn la voluntad del otro de hacer lo mismo.
ligniftoAmg^Oiiria i infla
vez agregar gases de efecto: invernadero no
relacionados con el carbono, incluidos elme
feuiH! tóBJteaarf les ¡ teft «bxjcs nos

utilizados en la fabricación de acondicionado
res de aire, a sus acuerdos anteriores,

Trump, por supuesto, ha insistido afanosa
menteen que China "engaña" a sus socios
internacionales. Si Estados Unidos incumpliera
si® compromisos climáticos, China tendría
todos los ¡ncénttós para hacer lo mismo. Y el
arancel del 60% propuesto por Trump a todas
las importaciones de China sería otro clavo en
él ataúd dé Sunnylands.

Harrís, por otro lado, buscaría revitalizar
estas negociaciones, al menos si su apoyo
al Oreen New Deal sirve de guía. Pero tam
bién podría hacer más. Podría demostrar su
independencia respecto de su predecesor
eliminando los aranceles punitivos de Biden
a las importaciones de vehículos, eléctricos,
baterías de iones de litio y paneles solares chir
nos (que también cubren: tos equipos solares
producidos por empresas chinas en Malasia,
Camboya, Tailandia y Vietnam).

figflreoen [/arias ¡.Bifi'iQcicijK paraestos
aranceles, aseguran las cadenasde suministro^
nacionales. Contrarrestan los subsidios y el
dumping injustos deChina. Dan tiempo a
las fábricas estadounidenses para avanzar
en sus curvas de aprendizaje de producción
y reducir bs costos en industrias clavé qué dé
otro modo estarían dominadas por un rival
estratégico. Ofrecen esperanzas de crear
empleos manufactureros adicionales,

Son objettos loables. Pero tienen el costo
de impedir la adaptación al cambio climático
y la reducción de las emisiones. Excluir tos
económicos vehículos eléctricos chinos alienta
a tos: automovilistas estadounidenses a que
darseson los motores de combustión interna.
Gravar bs paneles solares chinos desalienta
a bs hogares estadounidenses a instalar pane*
les ligeros enchufables en sus balcones, como
hacen los alemanes.
Por lo tanto, la presidenta Harris se en

fréntaría a un dilfmq. Tendría qué decidir si
priorizar la fabricación nacional de empleos
y la independencia económica de China por
encima de la lucha Contra él cambio climático.

No se puede evitar el dilema, pero este es el
tipo de euSfíón qué los presidentes eectas
deben decidir.
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Por una UE de

principios y poder
• En un mundo cada vez más definido

por juegos de poder geopolítieo y la
realpolit i k, la autoridad moral de la UE
> sil compromiso eonunagobernanza
basada en valores se considera n cada vez

más pintorescos e ineficaces. La falta de
I klerazgo vis ¡oiiarío y de cohesión no lia
hecho más que agravar el problema.
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ADRID. Cada inicio de
curso, cuando^ los euroM peos regresan desús va
caciones de Verano, los
llamamientos a la revisión

<2gtBj£í mnl, de, 'a1 Jniós), 5 ií&bsíi. sa», í^áiÉttSi,
menle inevitables. Este año no será diferente, si
bien el ímpetu por un cambio podría ser más
patente que mJRg.

La UE enfrenta numerases retos de.enorméS
proporcionas basta existenciales. La guerra
causa estragosa sus puertas, la competitividad
económica anda mal y persiste una profunda
polarización social. La ¡neertidumbre política
en Francia y la indecisión ú Alemania agra
van la fragilidad de la UE, precisamente en un
memento en el qug una transición ¡mpredecible
de liderazgo en Estados Unidos que amenaza
¦Con dar comienzo a ün periodo; prolongado de
aislacionismo1 estadounidense deja a Europa
con pocas opciones más que hacerse cargo de
su propio destino.

La UE ha logrado superar varios; momentos:
disyuntivos en los últimos años, desdecrisis
de deuda soberana hasta la salida del RtífS3<
Unido. Peto, en el contexto geopolítica de noy
la Union es débil, vulnerable y está mal prepa
rada para hacer frente a los desafíos que se le
plantean. Entre los factores determinantes de
fitáo sifuacic a. sMaca b n itbwpia pen&Mp
de las fuerzas populistas que instrumentalizan
los temores por la migración ilegal y desafían
abiertamente la unidad europea.

Así, el primer ministro húngaro; Viktor Orbán¡
que ha éncabezadoel gobierno de Hungría
desde 2010 (después de haber gobernado
de 1998 a 2002], párese haber asumido
como misión la erosión del Estado de derecho

en Hungría y en toda la UE, minando, al mismo
tiempo, la cohesfóneuropea. Circunstancia que
adquiere especial relevancia en la inmediata
rflMM »Ü ejercH esf|
Segundo Semestre la presidencia rotatoria del
Consejó de la UE.

En cuestión de días, tras asumir esta alta
responsabilidad, Orbán realizó visitas sorpresi
vas na tratadas con sus socios a Kyiv, Moscú:
y Pekín, para discutir un acuerdo de paz con
LJcrania de su ideación y protagonismo Cffla
apuesta destinada a explotar personalmenféel
aparato institucional de la UE qua; en la prác
tica, no hace sino minarla estratégicamente^,
Igualmente asistió una vez más, sin ninguna
coordinación o advertencia a la cumbre de

la Organización de Estados lirquicos, que
incluyeeomo "observador" a la no reconocida
República Turca del Norte de Chipre.

Los líderes de la UE se apresuraron a dejar
claro que Orbán no tenía ningyn mandato para
representara la Unión externamente, y múfeho
menos para negociar algún tipo de acuerdo de
paz para Ucrania. Para subrayar que Orbán
estaba actuando fuera de lugar, el responsable
de la política exterior de la UE, Josep Borrell,
negóaHuñgría sersedédela próxima reunión
de ministros de Relaciones Exteriores y Defensa,
lo que contraviaouna costumbre arraigada de:
dejar esa decisióñral presidente del Consejo
de la UE.

Sin inmutarse, Orbán procedió a anunciar
un nuéMó sistema de visado rápido qué les per
mitiría a los ciudadanos de ocho: países entre
ellos, Rusia y BiebrrUsiaentrar en Hungría
sin controles de seguridad, lo que hizo sonar
las alarmas sobre la integridad del espacio
Sehengen de viajes sin fronteras y en: términos
más generales, sobre la: seguridad de la UE.
Orbán también intentó, junto con los colegas
de Eslovaquia, utilizar los resortes de la UE para
obligara Ubrantqra pHerfin cjujp®hibi3líffi
del tránsito de petróleo rus© por el oleoducto
de Druzhba que atraviesa su territorio. Más re
cienteroente¡: Hungría bloqueó una declaración
conjunta de la UE sobre: las irregularidades de:
las elecciones; presidencialesén Venezuela, lo
que llevó a Borre! a ernitir un comunicado p©f
separado.

Los líderes de la UE pueden hacer todo el
control de daños que quieran, per© Orbán
está logrando que la imagen de la UE rezume
confusión y discordia, además de debilidad.
Tras haber internalizado lecciones clave de la
wa soviética, sabe que los imperios y las insti
tuciones empiezan a fallar cuando se vuelven
objeto de ridículo.

Esto ha contribuido a la creciente impresión
de qnf) en yu mundo cada vez más defini
do por los juegos de poder geopolítico y la
realpolitik, la autoridad moral de la UE y su
compromiso fjofj ¡una gobernanza basada
fen reglas aparezcan trasnochadas y pocó
efectivas reliquias del pasador Una falta de
liderazgo visionario y de cohesión entre los
principales miembros no ha hechásín© agravar
él problema.

No sólo el motor francoalemán de inte
¦jp0ci<S"£ íMpea palé afi la SicCCia B ir SE
trompicones. También parece improbable

que el nuevo mandato de la presidenta de
la Comisión Europea, Ursula von der Leyen
alcanzada mediante una plataforma de
ambigüedades; que intentaba seducir a un
amplio espectro de intereses, genere Sn
cambio profundo. En este contextoj forjar una
visión coherente sobre cuestiones beBcos como
la comjDétitividad, la innovación y la defen
sa resultará, ef) el mejor de los casos, difícil
GUeK'iSfB ¦ felfa
¦Situación son los saboteadores, óómo Orbán,
que han aprendido a explotar la desunión y la
indeterminación.

En crisis pasadas desdé los acuerdos oii
ginados por el Brexit hasta las negociaciones
anteriores de la UE con Hungría por los ataques
de Orbán a la democracia y al Estado dé
derecho; la UE ha adoptado, en general, una
estrategia legalista y tecnocrática, que muchas
veces la dejó peor parada. Pero los reclamos
para que la UEempieoea hablar el "lenguaje
del poder" siguen sin serescuchados, Y aunque
ya se han presentado propuestas para reforzar
el mandato del alto representante de la LJE para
Asuntos Exteriores y Política: de Seguridad; fio
representan más que cambio^ Cosméticos.

Para recuperar su equilibrio, la UE debe
actuar cün urgencia y resolución^ inclusive si
ello conlleva confrontaciones incómodas con
estados iiiraifcjro.M puraprfuspeo ftiiM
do de hoy y mañana, debe establecerse, una
vez más, como un socio indispensable para
Estadas Unidos,

Esto implica fortalecer su economía, sabré
todo a través de la innovación. También implica
seguir el consejode Robert Gates, exsecretario
de Defensa de Estados Unidos, de relacionarse
de manera más efectiva con las generaciones:
más jóvenes. Esesencial impulsar la imagen
de la UE, que. muchas vpges recibe una mi
rada más negativa que tos estadas miembro
individuales.

Ahora que no cabe duda de qué él pre
sidente estadounidense, Joe Bidén, en ningúW
caso irá más allá de enero próximo, Ucrania y
Europa han entrado; en: un periodo de extrema
vulnerabilidad. Los ataques híbridos de Rusia
podrían escalar en los próximos meses, loque
plantea un enorme desafío para la UE, espe
cialmente con Orbán al mando del consejo. Si:
la inminente votación presidencial de Estados
Unidos vuelve a instalar a Donald Trump en la
Casa Blanca, la presión por una "paz negocia
ste" ^"ttrani'i paito tatSwtarSE,, alterando
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aún más un panorama geopolítica de por sí
frágil. La UE seenfrenta a una elección difícil:
puede seguir permitiendo qyg fuerzas internas
y externas la debiliten:,: © puedeaduar con
audacia para; machihembrar lo integridad y
pP^ritS * [3. DS§4f ii1<Jtf¡¡ygf 1.1 in
novación e impulsar el Estado de derecho hasta
establecer e implfementar una visión de política
exterior compartida, la UE debe demostrar que.
puede tener principios y poder, © arriesgarse a
derivar hacia la irrelevancia.
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La batalla contra Google
y el futuro ele la industria tecnológica
Hace una semanas, el Departa

mento de Justicia de los EUA
(DOj) obtuvo una victoria en
la acusación contra Google
por prácticas monopólicas. El

¡uez Mehta, del Tribunal del Distrito Colum
bio, determinó que Google mantuvo ¡legal
mente un monopolio en los mercados de
búsqueda en línea y publicidad, mediante
acuerdos de la empresa con fabricantes de
equipos originales como Apple y Samsung,
que establecían a Google como el motor
de búsqueda predeterminado en dispositi
vos móviles y navegadores.
Google pagó cantidades importantes

para asegurar su posición como motor
de búsqueda. Por ejemplo, en 2021, la
empresa desembolsó 26,300 millones de
dólares, siendo Apple uno de los princi
pales beneficiarios al recibir alrededor de
18,000 millones de dólares. Estos acuer
dos habrían tenido como efecto limitar

la competencia de otros motores de bús
queda.
Google argumentó que los acuerdos

reflejan la realidad competitiva del merca
do y las preferencias de los consumidores.
Según la empresa, su posición como motor
de búsqueda predeterminado en dispositi
vos móviles no se debía a los pagos, sino
a su efectividad compitiendo con base
en méritos y su oferta de servicios de bús
queda de alta calidad. Asimismo, Google
argumentó que sus servicios de búsqueda
son gratuitos, lo que significa que no exis
te daño a los usuarios, quienes tienen la

libertad de cambiar a otros motores de

búsqueda.
Por su parte, el DOJ sostuvo que los

acuerdos exclusivos de Google con los
fabricantes de dispositivos y navegadores
reforzaban su monopolio en el mercado de
búsqueda. El juez concluyó que los acuer
dos excluían a competidores potenciales
como Bing y DuckDuckGo y rechazó la
justificación de Google sobre la preferen
cia del consumidor y la calidad superior de
su motor de búsqueda.
Los principales argumentos del DOJ

para demostrar que Google tiene poder
monopolico en el mercado de búsque
da en línea fueron: la participación de la
empresa en el mercado de motores de
búsqueda, de aproximadamente 90%; los
propios acuerdos de exclusividad firmados
con empresas como Apple y Samsung, que
le conferían ser el motor de búsqueda pre
determinado; las altas barreras de entrada
en el mercado de búsqueda general, que
dificultan el ingreso y expansión de nuevos
competidores, y testimonios de ejecutivos
de empresas rivales, que señalaron que los
acuerdos dificultaron su capacidad para
competir y crecer.

El caso se encuentra en la fase de apela
ción. Google ha manifestado que la deci
sión no considera la competencia creciente
que enfrenta de plataformas de inteligencia
artificial generativa y otros motores de bús
queda y sostiene que los acuerdos son be
néficos para los usuarios y la competencia
en general.

No existe claridad sobre los remedios

que podrían ser implementados en caso
de que la apelación no sea exitosa. Apa
rentemente las autoridades contemplan
medidas de severidad variable, que van
desde obligaciones de compartición de
datos con los competidores y la prohibición
de contratos de exclusividad, hasta reme
dios estructurales como la desinversión de

Android, Chrome o AdWords, plataforma
para la venta de publicidad.

De implementarse algún remedio estruc
tural podría haber repercusiones notables
sobre el modelo de negocio de Google.
La posible desincorporación de Android o
Chrome mermaría su capacidad de dirigir
tráfico hacia sus servicios de búsqueda
y publicidad. Además, la separación de
Android podría afectar los planes de desa
rrollo de servicios de inteligencia artificial
en dispositivos móviles.
En general, una desinversión podría

llevara una reorganización significativa de
la industria tecnológica, afectando no solo
a Google, sino también a otras grandes
empresas tecnológicas que podrían en
frentar presiones similares para desinvertir
o modificar sus prácticas comerciales.

La posible desinversión podría estimu
lar la competencia y la innovación, para
beneficio de consumidores y competido
res. Sin embargo, también hay el riesgo
de fragmentación del ecosistema digital,
afectando la funcionalidad y eficiencia
de servicios integrados, lo que dañaría la
experiencia del usuario y aumentaría los
costos operativos de la industria.
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Extinción del IFT: un riesgo
de retroceso de tres décadas
La iniciativa de extinción del Instituto

Federal de Telecomunicaciones (IFT)
y la implementación de un modelo en
el que sus atribuciones quedarían en
manos del Ejecutivo Federal podría

resultaren una regresión institucional que co
locaría al sector no sólo antes de la Reforma
Constitucional de 2013, sino antes de 1996,
época en la que prevalecía una estructura
de mercado de monopolio privado y sin
un órgano con atribuciones para regular la
competencia en el mercado de telecomuni
caciones en México.

El rol del regulador sectorial. Como
en el principio de los tiempos de la privati
zación, previo a 1996, no existía ninguna
autoridad sectorial.

La creación por decreto de la Comisión
Federal de Telecomunicaciones ¡COFETEL),
en un acto simple en agosto de 1996, res
pondió a la necesidad de abrir los merca
dos y regular el sector, aunque careció en
su origen de un reglamento y atribuciones
sancionatorias.

Casi dos décadas después, se identificó
la necesidad de contar con un órgano con
facultades incrementóles y autonomía para
transitar hacia una estructura de competen
cia efectiva, reducir las barreras a la entrada
y erradicar las prácticas anticompetitivas en
los mercados.

El carácter convergente que ganó el Institu

to Federal de Telecomunicaciones (IFT) como
resultado de la evolución de la COFETEL, ha
permitido, como apunta el propio organismo
en su más reciente posicionamiento, no sólo
la reducción de precios de 32.1% en los ser
vicios de telecomunicaciones en los últimos

11 años, sino también una expansión en la
disponibilidad y accesibilidad de la conecti
vidad que hace que 81.2% de la población
sea usuaria de internet.
Asimismo, la administración más eficiente

y transparente del espectro radioeléctrico
ha hecho que hoy contemos con redes de
5G y la promoción de las inversiones en
infraestructura de redes se ha traducido en

que la mayoría de las conexiones de banda
ancha fija superen velocidades de 50 Mbps.
Si bien el camino hacia la competencia

efectiva sectorial requiere de una mejora
continua de los marcos regulatorios y nor
mativos actuales, se reconoce que el camino
a seguir debe ser la preservación de facul
tades fundamentales hasta ahora otorqadas
al IFT.

¿Cuál debería ser el modelo insti
tucional? Ante la inminente simplificación
orgánica, el modelo institucional a seguir
debe conservar cinco facultades esenciales.

En primer lugar, la autonomía en las deci
siones, agnósticas al vaivén y las decisiones
políticas. Dos, la promoción de la competen
cia efectiva con mecanismos de regulación

asimétrica temporales hasta alcanzar la tan
esquiva competencia efectiva y que asegu
ren su eficacia, ante la persistente y excesiva
concentración de América Móvil en diversos
mercados. Tres, el otorgamiento de conce
siones y licencias del espectro bajo los prin
cipios de transparencia y eficiencia. Cuatro,
la implementación de sanciones en el caso
de la comisión de prácticas anticompetitivas
en los mercados de telecomunicaciones. Y

cinco, la supervisión del eficiente desarrollo
sectorial.

La transición institucional sin la conserva

ción de estas facultades podría resultar en
una regresión a una estructura monopólica,
menores alternativas y mayores precios de
las telecomunicaciones para los consumi
dores, menores incentivos al ejercicio de
inversiones en infraestructura y consecuente
mente, una obsolescencia tecnológica en la
provisión de los servicios.
Hoy más que nunca, se debe a toda cos

ta, preservar la especialización y autonomía
de la autoridad regulatoria para atender
necesidades sectoriales específicas y com
batir las distorsiones en los mercados. No

nos podemos dar el lujo de dar marcha atrás
tres décadas del avance hasta ahora obte

nido por la dupla primero por la COFETEL y
más recientemente por el IFT, en este sector
estratégico y esencial para el desarrollo eco
nómico y social de nuestro país.

Fecha: 29/08/2024

Página: 26

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Económicas

Ernesto Piedras, “Inteligencia Competitiva”

Ernesto Piedras

Costo: 209,476

Página 63 de 67



Economía débil, en transición sexenal
La economía mexicana atraviesa por

un periodo de marcada debilidad.
Así lo revela el último diagnóstico

sobre el crecimiento de la economía

mexicana realizado por el Banco
de México gobernado por Victoria Ro
dríguez Ceja.

Para los cierres de este año 2024 y el
próximo 2025, Banco de México prevé
tasas puntuales de crecimiento de 1.5% y
1.2% respectivamente.
Es la tercera ocasión consecutiva que el

banco central revisa a la baja su pronós
tico de crecimiento para el año en curso.

La previsión a principios de año era de
2.8%. Ahora estima que la economía de
México cerrará éste año con una tasa de
1.5%. La mitad de lo que pronostica la
Secretaría de Economía.

Banxico reconoce que el recorte a su
proyección de crecimiento se debe a que
la actividad económica nacional "atravie

sa por un periodo de marcada debilidad".
Y explica que la marcada desacelera

ción de la actividad económica nacional

ha ocurrido en un entorno global en el
que prevalece íncertidumbre respecto de
la evolución de las posturas monetarias y
las políticas comerciales de las economías
avanzadas, y en el que perduran diversos
conflictos geopolíticos. Y a ello se han
sumado episodios de volatilidad en los
mercados financieros nacionales ocasio

nados por factores internos.
El banco central está analizando los

efectos que está provocando el proceso
de aprobación de la Reforma Judicial.
Al mismo tiempo refiere que la debi

lidad no es mayor debido a que el só
lido marco macroeconómico del país
ha permitido enfrentar dicho complejo
panorama.

Hasta ahí, las referencias al Informe Tri
mest5ral abriljunio del 2024 de Banxico.
La proyección de crecimiento del

Banco de México anticipa un bajo
crecimiento para el último año de go

bierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Entregará a
su sucesora, Claudia Sheinbaum
una economía, con la más baja tasa
de crecimiento de los últimos 36 años.
En términos de crecimiento económico,
se estaría confirmando que el modelo
humanista, fracasó.
No sólo no cumplirá con la oferta de

alcanzar una tasa de crecimiento del 4%
anual. Será un sexenio de estancamiento

del Producto Interno Bruto Per Cápita.
El próximo gobierno tendrá una difícil

cuesta que remontar en materia de creci
miento económico.

Y será particularmente difícil por el ele
vado nivel de déficit fiscal de casi 6% que
heredará y que la obligará a reducirlo al
3%, lo que implica un severo ajuste fiscal.
Además, en los últimos días del sexenio

lopezobradorista, el panorama se está ob
servando cada vez más complicado por
la intención gubernamental y partidista
irrefrenable, de aprobar la cuestionada
Reforma Judicial que ha generado intensa
Íncertidumbre entre los inversionistas y
volatilidad cambiaría.

De acuerdo con lo expresado por los
protagonistas del partido en el poder, la
Reforma Judicial será aprobada en la
primera quincena de septiembre, en la
que se habrá de estrenar la sobrerrepre
sentación.

La misma Reforma Judicial que por de
fenderla, el presidente López Obrador ha
puesto en "pausa" a los embajadores de
EU y Canadá, nuestros dos principales
socios comerciales.

Exactamente la Reforma Judicial que
ha provocado la severa depreciación de!
peso frente al dólar.

Las advertencias de los diplomáticos de
EU y Canadá y de legisladores y funciona
rios estadounidenses (independientemente
de si son injerencistas o no), dejan claro
que de aprobarse la Reforma Judicial ha

brá consecuencias.

Y lo más probable es que se resenti
rá, incluso antes del próximo año 2026
cuando sea sometido a revisión por los
tres países.

Lo cual implícitamente impactará nega
tivamente la tasa de crecimiento económi
co nacional.

La Íncertidumbre es el peor de los vene
nos para la inversión. Es muy probable que
el capítulo de nerviosismo e Íncertidumbre
que ya se registra se extienda.

Nadie lo desea. Por el contrario. Ojalá
que sea un escenario que nunca se cum
pla. Pero lo cierto es que hoy día, parece
muy probable que se apruebe la Reforma
Judicial y las consecuencias son imprede
cibles. Al tiempo.

Atisbos
La American Society of México (Amsoc)
presidida por Larry Rubín reiteró la invi
tación al presidente Andrés Manuel López
Obrador y a los funcionarios del próximo
sexenio de Claudia Sheinbaum para parti
ciparen la 3ra Convención Binacional de
AmSoc que se llevará a cabo los días 3 y
4 de septiembre en la Ciudad de México.

En esa fecha, en la que se espera la asis
tencia de más de mil 200 líderes, la Amsoc
busca promover el diálogo y las alianzas
entre la comunidad empresarial, los gobier
nos y la sociedad de ambos países.
También están invitados los coordina

dores de los grupos parlamentarios de
Morena, Ricardo Monreal y Adán
Augusto López.

Hasta ahora, está confirmada la asisten
cia del Secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O y el embajador Ken
Salazar. Veremos si para entonces ya no
está pausada la relación con el embajador
Salazar y si asisten el presidente López
Obrador y su titular de finanzas públicas.
Veremos cuánto cambian las circunstancias

de hoy a entonces.

Fecha: 29/08/2024

Página: 24

Area cm2: 341

1 / 1

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco Antonio Mares

Costo: 275,797

Página 64 de 67



OpenAl podr a recabar más de 100,000 mdd
Santander México otorgará crédito a empresas
Clipen servicios financieros con cuenta digital

Vips esta de manteles largos

OpenAl, la startup que está detrás del po
pular ChatGPT, está én conversaciones para re
caudar miles de millones de dótaíQfrarí una nueva

SMch A fl.reticlstrii^t grapaola mlaada ai
más de 100,000 millones de dólares.

o» la j&ttdfa <J§ firoBiamiSfó eSi.
liderada por la empresa de capital de riesgo Thri
ve Capital, que está dispuesta a invertir alrededor
de 1,000 millones de dólares.
También se espera que el gigante tecnológico

y promotor de OpenAl, Microsoft, aporte dinero.

Banco Santander México, yno de los maya
©s prestamistas del pgjffl suscribió convenios de
colaboración con los gobiernos de Tlaxcala, H
dalgo, Guanajuato, Sinaloa, Veracruz, Tamauli
Mlfji Uuifpfii fe i paft ¿sesgaí fnBpamiiffS
a 8,600 pequeñas y medianas empresas.

El banco dijo que los convenios incluyen ofer
tas diferenciadas adaptadas a las condiciona de
cada región y a la medida de las pymSS, cuyo
propósito es atender desde emprendimientos has
ta empresas medianas, no sólo con condiciones
preferenciales, sino además con acompañamien
to en capacitación y cursos de temas variados có
mo tecnología y nearshoring.

Los conventos también incluysn que Santan
der Otorgue 35,000 becas para la formación en
habilidades empresariales en las siete entidades,
que buscan impactar en la empleabilidad de la
población y el emprendimiento.

Z\ p, un agregadar de pagas digitales para pe
queños y medianos negocios, incursionará en el
SS^grrignfciHb ser i i
digital y una tarjeta de débito, como parte de su

estategja pwp ¡«ufar la tmifícii fine» ¡bw
estos comercios en ej país.

El lanzamiento de este producto fue posiblp
graciosa la licencia con la que cuenta Swap,
Bf#ji fif^raft^iri|fl'|#fClif3t fieles
para operar como institución de fondos de pago
electrónico (IFPE).

Este producto está dirigido a pequeñas y me
dianas empresas ycomplementará la oferta de
Clip, que incluyo terminales punto de venta y ere
¦dihí, alae&afcf fsflci 5310 di penibllídaJ
inmediata de su dinero; pago de serviciosy trans
fesr¡í: ia% üf pft:" Js rajo I Jt« 1 it jI
para compartir su oferta con los clientes.

La cadena de restaurantes Vips, que forma par
te del portafolio de Alsea, está de mantebs lar
gos, pues cumple 60 años de existencia.

La marca liderada por Jaime Vásquez anunció
que, como parte de su estrategia de transforma
ción realizará 40 remodelaciones en les próximos
12 meses,
Vips también cumple 10 años de ser parte de

Alsea, operador de establecimientos de comida
rápida, cgfeterías y restaurantes de servicio com
pleto en América Latina y Europa, y cuenta con
230 unidades en más de50 ciudades del país,

Ticketmaster México lanzó la APPTicketmas
ter global, diseñada para hacer mucho más rápi
da y sencilla la Compra y gestión de boletos para
acceder a evéntos y artistas alrededor del mundo.

A partir de ahora, los fans podrán además ac
ceder a una amplia gama de eventos internado
nales, utilizando la misma cuenta con la queya
están registradcs:en México,
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Estrategias para proteger tu patrimonio
En la primera parte de esta

columna, mencioné que la
protección o preservación del
patrimonio es un tema muy
importante en nuestra planea

ción financiera personal, pero también
el más descuidado y del que menos
se habla. Hablé también de algunos
de los riesgos a los que puedes estar
expuesto, para que los tomes en cuenta
en el contexto de tu propia situación
personal y familiar.
Hoy me voy a enfocar en algunas es

trategias clave para proteger tu patrimo
nio y cómo podrías ¡mplementarlas:
1.Fondo para emergencias
Esta es la herramienta ideal para prote
gerte de aquellas situaciones menores
que a todos nos pasan, como una repara
ción mayor, el pago del deducible de un
seguro o incluso un desempleo temporal.
Como sabes, debe contener por lo me
nos tres meses de gasto familiar (toma en
cuenta que hay personas que necesitan
bastante más).
Debo decir que siempre me asusta

cuando escucho a personas decir que
tienen una tarjeta de crédito "para emer
gencias". Cuando las cosas van mal, lo
peor que puedes hacer es endeudarte.
No sólo estás pateando el problema
para más adelante, sino que lo puedes
hacer muchísimo más grande. Ten mucho

cuidado con esto. La tarjeta no sustituye a
un buen fondo para emergencias.
2.Seguros
La contratación de los seguros que ne
cesitas es una de tus primeras líneas de
defensa. Considera contratar, al menos:
Seguro de Propiedad: Para proteger

tus inmuebles [casa o negocios) contra
daños o pérdidas que pueden ser catas
tróficas (incendios, terremotos, inundacio
nes, huracanes, etc). Estos seguros suelen
contar con una cobertura de responsabili

dad civil que te puede ayudar en caso de
alguna demanda en tu contra.
Seguro de Vida: Esencial para pro

teger a tu familia en caso de que faltes,
asegurando que no enfrenten dificultades
financieras.

Seguro de Gastos Médicos Mayores:
La salud es una de las mayores fuentes
de gastos imprevistos en México, y contar
con un seguro de gastos médicos puede
evitar que tengas que usar tus ahorros o
vender activos para cubrir tratamientos
costosos.

Seguro de Responsabilidad Civil para
Automóviles ¡si lo tienes). No sólo es obli
gatorio sino esencial para protegerte en
caso de que seas responsable de un acci
dente que cause daños a otros vehículos
o bienes, pero sobre todo a personas.
Considera la suma más alta que ofrezca
el mercado.

Seguro de Responsabilidad Civil Profe
sional, en caso de que tengas una profe
sión de alto riesgo de demandas, como
médicos, ingenieros, arquitectos, aboga
dos o contadores, directivos o consejeros
de empresas, entre otras.
3.Creación de fideicomisos
Son una herramienta eficaz para pro
teger el patrimonio. Puedes utilizar un
fideicomiso para proteger bienes inmue
bles, acciones de una empresa, o incluso
cuentas bancarias. El fideicomiso permite
que un tercero (el fiduciario) administre
los bienes según las instrucciones del
fideicomitente (quien establece el fidei
comiso), protegiendo así estos activos de
posibles demandas o embargos.
Ahora bien, trabajar con un abogado

especialista en esto es crucial para ase
gurarte que este instrumento cumpla con
la normativa legal y se ajuste bien a tus
necesidades.

4.Sucesión patrimonial
Hacer un testamento a temprana edad

es muy importante para asegurarte que
tus bienes queden en las manos correctas
en caso de que fallezcas. Pero también
puede proteger a tus hijos en caso de que
ambos padres falten.
Algunas personas también podrían

necesitar un fideicomiso testamentario,
para garantizar que ciertos bienes y re
cursos sean administrados y entregados

a los beneficiarios bajo condiciones que
tú establezcas.
5.Diversificación de activos

En este espacio he escrito mucho acerca
de lo importante que es tener una diver
sificación inteligente en nuestras inversio
nes, por lo que no voy a ahondar en este
punto. Considera que esos principios tam
bién se aplican a otras clases de activos.
Por otro lado, recuerda que el riesgo

más importante en las inversiones es no
saber invertir (debes tener muy claros los
conceptos importantes, que también he
explicado en varias ocasiones).
6.Planeación fiscal
Las leyes fiscales en México son bastante
complejas y en muchos casos, trabajar
con un buen asesor fiscal que las conoz
ca puede ayudarte a identificar oportu
nidades para minimizar tu carga fiscal,
como por ejemplo, la correcta deducción
de impuestos, uso de incentivos fiscales e
incluso el aprovechamiento de tratados
internacionales (según tus necesidades).

Las leyes fiscales en México son
bastante complejas y en muchos ca
sos, trabajar con un buen asesor fis
cal que las conozca puede ayudar
te a identificar oportunidades para
minimizar tu carga fiscal.
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Joan Lanzagorta, Patrimonio
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Extrañamos los problemas de antes
Si no estuviéramos en la an

tesala del rompimiento de
mocrático e institucional que
puso en marcha el presiden
te saliente, Andrés Manuel

López Obrador, hoy estaríamos hablan
do de otros obstáculos que ya le había
dejado este gobierno a la presidenta
electa Claudia Sheinbaum.

El interés estaría centrado en la larga
reunión que tuvieron los mandatarios
saliente y entrante ¡unto con el secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O, donde se habrían abordado temas
presupuestóles.

Había más análisis del perfil y el futuro
del próximo director de Petróleos Mexi
canos, Víctor Rodríguez Padilla. Sería
tema central tratar de entender cómo un

académico, sin experiencia como CEO o
CFO, puede enfrentar la difícil situación
financiera de la empresa petrolera más
endeudada del mundo.

Esos eran los grandes pendientes
económicofinancieros que heredaba
López Obrador a Claudia Sheinbaum,
un desbalance fiscal muy importante, un
crecimiento notable de la deuda pública,
una empresa petrolera mal administrada

y dependiente de los recursos públicos y
una expectativa de crecimiento muy po
bre por la mala calidad del gasto público.
Eran problemas serios que ya ame

nazaban, de hecho, la posibilidad de
una degradación crediticia. Pero que,
sin embargo, podrían ser corregidos
con la voluntad política del siguiente
gobierno de tener verdaderas finanzas
públicas sanas y un Pemex en proceso
de auténtico saneamiento.

Pero eso hoy ya pasó a segundo pla
no. No significa que no sean proble
mas y amenazas reales a la estabilidad
macroeconómica de México, lo que
sucede es que la amenaza democrática
institucional que hoy impulsan la dupla
LópezSheinbaum, hace que los desequi
librios fiscales parezcan problemas de
Jardín de Niños.
Cada vez suena menos exagerado

decir que la próxima semana este país
podría ser otro, uno en peores condicio
nes democráticas, económicas y finan
cieras que estará en una ruta incierta de
un giro ya formalizado al totalitarismo.
De las calificaciones crediticias ya

nos tendríamos que olvidar, su degra
dación sería inminente.

Pero habría muchas más consecuencias

negativas que no hemos conocido en Mé
xico en ninguna de las crisis anteriores que
nos han devastado.

La última crisis importante de manufactu
ra local fue la del 1994, cuando el sistema
financiero colapso. En esa crisis hubo dos
diferencias de la que ahora mismo se ges
ta, la primera es que México era un socio
marginal de Estados Unidos, y, la segunda,
es que México aceptó la ayuda de Washin
gton para salir de esa condición.
Ahora, con un Presidente saliente que

muestra claras señales de disonancia cog
nitiva, uno de los principales afectados por
las contrarreformas constitucionales, en
especial la apropiación del Poder Judicial
es, a querer o no, Estados Unidos.
México buscó ser un socio más cercano

de Norteamérica y lo consiguió. Como
resultado, el comercio exterior cambió la
suerte económica de este país y hoy somos
el principal socio comercial de Estados
Unidos.

Bajo las reglas de esa cercanía, México
no puede romper el orden democrático
como lo pretende la autodenominado
Cuarta Transformación, por lo que eviden
temente entre los más afectados están los

socios Estados Unidos y Canadá, y habrán
de actuar en consecuencia.

Ya no es el tema cómo corregir la bar
baridad de un déficit fiscal de 6% del Pro

ducto Interno Bruto, es la realidad de que
estamos en la antesala de ser un país que
puede colapsar.
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